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НА ПУТИ К РЕАЛЬНОМУ С У В Е Р Е Н И Т Е Т У
С ВНЕОЧЕРЕДНОЙ ПЯТНАДЦАТОЙ СЕССИИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР ОДИННАДЦАТОГО СОЗЫВА

20 июня а зале заседаний Верховного Совета Грузинской 
С С Р  состоялась внеочередная пятнадцатая сессия высшего 
органа государственной власти республики. На нее были 
приглашены руководящ ие советские, партийные, профсою з- 
ные работники, представители трудовы х коллективов, науч
ной и творческой интеллигенции, общественно-политических 
объединений и движений, средств массовой информации 
республики.

Сессию  открыл Председатель Президиума Верховного С о
вета Грузинской С С Р  депутат Г. Г. Гумбаридзе.

Депутаты  утвердили повестку дня и порядок работы 
сессии.

В повестку дня  включены следую щ ие вопросы:
1. О  внесении дополнений в постановление Верховного 

Совета Грузинской С С Р  от 9 марта 1990 года «О гарантиях 
защиты государственного суверенитета Грузни» (правовая 
оценка решений и других актов Ревкома Грузии от 16 ф ев
раля 1921 года, 24 марта 1921 года об упразднении полити
ческих институтов Грузинской Демократической Республики) 
и мерах по последую щ ей реализации этого постановления; 
об обращении к Верховному Совету Р С Ф С Р  по поводу оцен
ки правовых и политических последствий нарушения дого
вора от 7 мая 1920 года м еж ду Грузинской Демократической 
Республикой и Российской Советской Ф едеративной Социа
листической Республикой.

2. О  создании правового механизма восстановления го
сударственной независимости Грузии.

3. О проекте Закона о граж данстве Грузии. •
4. О  проекте Закона о всеобщих демократических много

партийных выборах Верховного Совета Грузии.
5. О  проекте Закона об общественных объединениях граж

дан , в том  числе политических партий, массовых движений, 
профессиональных и творческих сою зов, добровольных об
щ еств, ассоциаций.

6. О  проекте Закона об основах экономической незави
симости Грузии.

7. О  правовой регламентации альтернативной служ бы и 
связанны х с  ней вопросах. ,

8. О б  оценке ряда Законов С С С Р  на основе статьи 77 
Конституции Грузинской С СР .

С  докладом  по повестке дня сессии выступил Г. Г . Гум 
баридзе.

С ессия заслуш ала информацию заместителя П редседате
ля Совета Министров Грузинской С С Р , председателя Гос
плана республики депутата О . Г . Вардзелашвили о проекте 
Закона об основах экономической независимости Грузии.

С  информацией о правовой регламентации альтернатив
ной служ бы и связанных с ней вопросах выступил первый за
меститель П редседателя Совета Министров Грузинской С С Р  
О . В. Квилнтая.

В развернувшихся по повестке дня прениях приняли уча
стие депутаты  В. Р. Асатиани, Д. Н. Двалишвили, Д. А. 
Чарквиани, А. И. Кавсадзе, В. А. Шарашенидзе, Н. Р. На-

тадзе , В. А. Патеишвили, Г . Ш . Цицишвили, Л. Л. Гогобери- 
д зе , Р. Ш . Чеишвили, Б. 3 . Макашвили, Т. И. Хазарадзе , 
О . Д. Кинкладзе , Р. А. Д ж апаридзе , В. П. Эсванджия, Г. И. 
Гуиава.

С ессия приняла постановление о внесении дополнений в 
постановление Верховного Совета Грузинской |С С Р  от 
9 марта 1990 года «О  гарантиях защиты государственного 
суверенитета Грузии».

Верховный Совет Грузинской С С Р принял обращение к 
Верховному Совету РС Ф С Р  по поводу оценки правовых и 
политических последствий нарушения договора от 7 мая 
1920 года м еж ду Грузинской Демократической Республикой 
и Российской Федеративной Социалистической Республикой.

Затем  сессия принимает постановления о создании пра
вового механизма восстановления государственной незави
симости Грузии. Было решено образовать комиссию из 
числа депутатов и специалистов, а такж е представителей 
политических партий, общественно-политических объедине
ний и движений.

Решено завершить с привлечением широкой общ ест
венности и вынести на обсуж дение следую щ ей сессии и 
проект Закона о граж данстве Грузии, а такж е законопроект 
о всеобщ их демократических многопартийных выборах Вер
ховного Совета республики. Выборы назначены на 28 октяб
ря 1970 года. Признано целесообразным продолжить рабо
ту над проектом Закона об общ ественных объединениях

граж дан, в том числе политических партий и массовых дви
жений, и обеспечить его взаимосвязь с проектом Закона о 
выборах депутатов Верховного Совета Грузии.

Сессия приняла в первом чтении Закон об основах эко
номической независимости Грузии. О добрен в целом и За
кон об альтернативной (трудовой) служ бе. Исходя из инте
ресов республики, принято постановление об оценке ряда 
Законов С С С Р на основе статьи 77 Конституции Грузин
ской ССР .

В ходе обсуж дения вопросов повестки дня с замечания
ми и предложениями по некоторым из них выступили д е
путаты П. П. Чхеидзе, Э. А. Беридзе, 3. А. Квачадзе. Н. Р. 
Натадзе, Р. Ш. Чеишвили.

По предлож ению  депутатов принимается заявление Вер
ховного Совета Грузинской С С Р , в котором признается пра
во на самоопределение и политическая воля Литвы, Латвии 
и Эстонии, всех сою зных республик создать подлинно суве
ренные государства , выражена готовность к установлению 
прямых меж государственны х политических, экономических и 
иных взаимоотношений.

Депутаты  сдобрили предложение Совета Министров Гру
зинской С С Р  об отмене на территории республики «декрет
ного» времени. С  разъяснением по этому вопросу выступил 
заместитель П редседателя Совета Министров Грузинской 
С С Р депутат Б. Д. Махарашвили.

На этом сессия завершила работу.
(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

у ч р е д и т е л ь н ы й  с ъ е з д  к о м м у н и с ти ч ес к о й  ПАРТИИ РСФСР
И н ф о р м а ц и о н н о е  с о о б щ е н и е

Как уже сообщалось, 19 июня 1990 года ь Москве, 
в Кремлевском Дворце съездов, в 10 часов утра начала 
работу Российская партийная конференция. Ее открыл 
Генеральный секретарь ЦК КПСС, Председатель -Рос
сийского бюро ЦК КПСС товарищ Горбачев М. С.

Делегаты избрали руководящие органы конференции; 
президиум, секретариат, редакционную и мандатную ко
миссии»,

После обстоятельного обмена мнениями утверждают
ся регламент и повестка дня:

1. О текущем моменте и создании Коммунистической 
партии Российской Федерации.

2. О проектах Платформы ЦК КПСС к XXVIII съез 
ду партии и Устава КПСС.

На дневном заседании председательствовал Н. И. 
Рыжков — член Политбюро ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров СССР. Участпикн конференции за
слушали доклад М. С. Горбачева «С ответственностью 
за судьбы России к всей страны?.

Затем выступили с содокладами: от Подготовительно
го комитета Российской партийной конференции — И. П. 
Осадчий, «Демократической платформы в КПСС» — 
В. Н. Лысенко, «Марксистской платформы в КПСС* — 
А. И. Колганов, Инициативного съезда коммунистов Рос
сии - -  В. А . Тюлькин.

На вечернем заседании продолжалась дискуссия.
Председательствовал Ю. А. Манаеиков — секретарь

ЦК КПСС, член Российского бюро ЦК КПСС. В прени
ях выступили: В. Г. Головачев — первый секретарь Са
ратовскою горкома КПСС, председатель городского Со
вета народных депутатов, В. В. Гидаспов — первый сек 
ретарь Ленинградского обкома КПСС, А. М. Макашов— 
командующий войсками Приволжско-Уральского военно
го округа, I .  И. Скляр — первый секретарь Обнинского 
горкома КПСС Калужской области, Е. И. Яркин — бри
гадир судосборщиков Зеленодольского завода им. А. М. 
Горького Татарской АССР, А. Г. Мельников — первый 
секретарь Кемеровского обкома КПСС.

Вечером 19 июня делегаты возложили венок к Мав 
золею В. И. Ленина.

*  *  *
20  июня 1990 года в Москве, в Кремлевском Дворце 

съездов, продолжила работу Российская партийная кон
ференция.

На утреннем заседании председательствовал А. И. 
Лукьянов — кандидат в члены Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Верховного Совета СССР.

Участники конференции заслушали доклад мандатной 
комиссии, с которым выступил ее председатель Г. М. Хо
дырев.

Конференция утвердила доклад мандатной комиссии и

приняла постановление конституировать Российскую пар
тийную конференцию в Учредительный съезд Коммунисти
ческой партии РСФСР.

Затем на съезде возобновилось обсуждение вопроса о 
текущем моменте и создании Коммунистической партии 
Российской Федерации. В прениях выступили: Л . Н. 
Ищук — секретарь парткома колхоза им. Дзержниского 
Зуевского района Кировской области, Ю. Н. Прокопьев— 
первый секретарь Якутского обкома КПСС, И. Т. Машу- 
тин — токарь стерлитамакского производственного объе
динении «Сода» Башкирской АССР, В. А. Вылегжанин — 
секретарь парткома Камского объединения по произзод 
ству большегрузных автомобилей Татарской АССР, О. А. 
Акнмкина — контролер производственного объединения 
«Бийскэнергомаш» Алтайского края, И. К. Полозков — 
первый секретарь Краснодарского крайкома КПСС, пред
седатель краевого Совета народных депутатов, В. Ф. Охо- 
хоннн — председатель контрольно-ревизионной комиссии 
Курганской областной партийной организации, Ю. II. Ко
пылов — водитель Магаданского производственного объе
динения пассажирского автотранспортного объединения 
«Магад&навтотранс», А. П. Житенев — руководитель се
кретариата Учредительного съезда.

На вечернем заседании прения продолжались.

( Т А С С ) .

С О ТВЕТСТВЕННО СТЬЮ  
ЗА СУДЬБЫ РОССИИ И ВСЕЙ СТРАНЫ

Доклад Генеральною секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Российскою бюро ЦК КПСС

М. С. Г О Р Б А Ч Е В А
Товарищи! Центральный 

Комитет КПСС, учитывая 
мнение партийных органи
заций, партийных комитетов 
России, на своем мартовском 
Пленуме принял решение 
провести конференцию ком
мунистов Российской Феде
рации в составе делегатов, 
избранных на XXVIII съезд 
партии.

После обсуждения в ЦК, на 
совместных заседания^ Рос
сийского бюро ЦК КПСС и 
подготовительного комитета, 
сформированного из предста
вителей вЬех партийных ор
ганизаций, было признано 
Целесообразным включить в 
повестку дня конференции 
Два вопроса: о текущем мо
менте и создании Коммуни
стической партии Российской 
Федерации и о  проектах 
Платформы ЦК КПСС и Ус
тава КПСС к  XXVIII съезду 
партии. Это предложение се
годня принято конференци
ей.

Вместе с тем высказано 
мнение, что по обоим вопро
сам должен быть представ
лен единый доклад и их сле
дует обсуждать одновремен
но. Это обоснованно.

Нарастание перестроеч
ных процессов, новизна став
ших перед нами проблем, 
политизация общества поста- 
пили, как говорится, ребром 
вопрос о новой роли КПСС, о 
ее кардинальном обновле
нии, с тем чтобы потенциал, 
заложенный в этой полити
ческой организации, более

на Российской партийной конференции
точно и адекватно отвечал на 
вызовы времени, самой пере
стройки. Именно в результате 
этих размышлений и с учетом 
мнения коммунистов Цент
ральный Комитет партии 
принял решение приблизить 
сроки проведения XXVIII 
съезда КПСС и развернуть 
дискуссию на базе Платфор
мы ЦК КПСС и проекта но
вого Устава партии.

Ж изнь показала, что это 
было правильное решение. 
Мы вступили в решающую 
фазу глубоких, фундамен
тальны х перемен в  общест
ве на путях перестройки. Ус
пех дела сейчас будет до
стигаться тем, насколько 
удастся, консолидировать все 
здравомыслящие патриоти
ческие силы народа для ре
шения поистине историче
ских задач, обеспечить пере
мены, которые выведут нас 
на новые формы жизни, на 
обновление общества в рам
ках социалистического вы
бора.

Естественно, с такой  же 
остротой встал вопрос, како
ва стратегия и тактика пар
тии в этой решающей фазе 
борьбы за цели перестройки, 
какой должна бьггь сама 
КПСС, чтобы ей по плечу 
оказалось выполнение но
вых задач, чтобы она была 
способна участвовать во все
народном движении, взаимо
действуя со всеми демокра

тическими силами, стоящими 
на позициях перестройки.

Теперь, когда нас отделяет 
всего несколько дней от 
XXVIII съезда партии, мы 
можем сказать, что пред
съездовский период отличает 
высокая активность комму
нистов, да и не только ком
мунистов, а  всех слоев обще
ства в обсуждении проблем 
новой роли и места КПСС, 
форм и методов ее работы 
перед лицом новых реально
стей, всего того, что рожда
ет наше революционное вре
мя.

В предсъездовских дискус
сиях, наряду с вопросами о 
судьбе социализма и стра
ны, ее ближайш их и отда
ленных перспективах, о х а 
рактере и ролц различных 
политических и обществен
ных институтов, по-новому 
встал и вопрос о деятельно
сти республиканских пар
тийных организаций. В этом 
контексте не только среди 
коммунистов первичных пар
тийных организаций Россий
ской Федерации, но и во 
всей стране состоялась заин
тересованная дискуссия на 
тему: бьггь или не бы ть Рос
сийской компартии.

Обсуждение этого, одного 
из кардинальных вопросов 
ж изни и самой КПСС, и Рос
сийской Федерации, и стра
ны  в целом привело в конеч

ном счете к  выводу, что об
разование Коммунистиче
ской партии Российской 
Федерации целесообразно и 
необходимо. Скажу прямо: 
мнение это формировалось в 
довольно острых спорах. И 
это понятно, поскольку, как 
я уж е подчеркивал, речь 
идет об очень важном реше
нии. Тем не менее сегодня 
мы можем констатировать, 
что подавляющее большин
ство коммунистов, партий
ных организаций и трудя
щ ихся высказались за со
здание такой партии. Имен
но поэтому мы с вами здесь, 
в этом зале, должны при
нять окончательное решение. 
Это — наша с вами компе
тенция и, вместе с тем, наша 
общая ответственность.

Следует исключить любые 
формы противопоставления 
России Союзу ССР, а Ком
партии Российской Ф едера
ции — КПСС. Все наши по
мыслы и действия должны 
соизмеряться с исторической 
реальностью, быть предель
но взвешенными. Произнося 
слово «Россия», мы должны 
всегда держ ать в памяти сло
во не менее сокровенное — 
«Союз». Считаю, об этом не
обходимо откровенно ска
зать в самом начале работы 
нашей партконференции, 
определив тем самым в аж 
нейшее условие ее конструк
тивной работы.

И еще об одном условии, 
которое мы должны иметь в 
виду на конференции,— учет 
реального контекста, в кото
ром она созвана. И в партии, 
и во всех слоях общества 
есть понимание остроты ны 
нешней ситуации, я бы да
ж е сказал, драматизма пере
живаемых глубоких перемен. 
Социально - экономическая 
нестабильность, пробуксов
ка перестройки на некото
ры х направлениях всех нас 
беспокоит, и беспокоит серь
езно. Главное, что сейчас 
требуется от партии, госу
дарственных органов, обще
ственно-политических орга
низаций, от, всех нас,— это 
трезвость оценок и практиче
ские шаги по быстрейшему 
выходу общества из кризис
ной ситуации. Что делать — 
это сейчас самое важное, что 
мы должны понять.

Уже высказываю тся суж 
дения, будто во всем вино
вата перестройка. Что тут 
сказать. Мы прожили пять 
перестроечных лет. По мас
штабу истории срок очень 
короткий, но за  эти немно
гим более тысячи пятисот 
дней совершен глубочайший 
поворот в огромной стране, 
который сопоставим с самы
ми крупными и крутыми ре
волюционными поворотами в 
мировой истории.

Даже сейчас нередко з а 
дают вопрос — что дала пе-1

рестройка? И парадоксальна 
противоположность оценок. 
Одни воспринимают про
исшедшее как  величайшее 
революционное событие, от
крывающее широкие воз
можности для гуманизации 
нашего общества, его очело
вечения. В глазах же дру
гих происшедшие изменения 
предстают как крушение, 
распад, развал всего' и вся, 
настоящий апокалипсис.

Одни за  перестройку, а 
другие уж е предают ее ана
феме. Но и это не все. По
следнее время наблюдается 
стремление перейти от з а 
явлений к действиям. Пред
принимается попытка объ
единить недовольство лю
дей нынешними трудностя
ми, использовать остроту те
кущего момента в качестве 
тарана для удара по самой 
перестройке и ее действи
тельным сторонникам, дей
ствительно озабоченным 
судьбами страны. Те, кто пре
тендует на роль рупора наро
да, действуют так отнюдь не 
в интересах дела. Это хоро
шо теперь известная попу
листская тактика, с по
мощью которой наживают 
себе политический капитал. 
С каких бы позиций такие 
атаки ни предпринимались, 
истинный их смысл — раз
рушительный, и на деле они 
направлены как  раз против 
интересов народа, от имени 
которого якобы вещают.

(Продолжение на 2-й стр.)

ЛЕТО АРЕНДАТОРОВ

Зреет «цоликаури»
Широкое распространение получил арендный подряд в 

Варцихском виноградарском совхозе Маяковского района. 
Одной из первых на новые методы хоэяйстаоаання перешла 
бригада, руководимая опытным специалистом Нугэаром Бак- 
радзе. Вместе с виноградарями Нани Сванидзе, Потолой Ма- 
мисашвили, Норой Бакрадзе, механизаторами Нодаром Хур- 
цидзе, Зурабом Сванидзе и Ражденом Джанелидзе он взял 
в аренду 40. гектаров плантаций. С  каждого из них арендато
ры предполагают получить по 60 центнеров винограда*

Сейчас идет интенсивное лечение виноградников.

Н а  с н и м к е :  руководитель арендной бригады Нугэар 
Бакрадзе дает задание механизатору Нодару Хурцидзе.

Ф о то  Г. Герсамия. (Ф отохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

ДИКТУЕТ РЫНОК

«Сенаки», «Оцнеба»...
Первые отзывы . потреби

телей — отличные. По свое
му аромату и вкусовым ка
чествам им пришелся по ду
ше новый вид чая разовой 
заварки «Сенаки». В ны
нешнем году з у г д идский 
чайный комбинат «Одиши» 
выпустит 500 тонн этой 
продукции.

Впервые в стране начато 
производство чая также од
норазового употребл е н и я 
«Лимонный». К обычному 
сортовому чаю добавляется 
лимонная эссенция.

— В содружестве с Все
союзным научно-исследова
тельским объединением 
«Анасеули», — говорит 
главный №х*нолог комбина
та Нодар Мелия, — мы р аз
работали более десяти но
вых рецептур чая. Недавно 
начали выпуск чая разовой 
заварки «Оцнеба» и «А эли
та» с добавлением лечебных 
лекарственных трав.

Надо отметить, что в ос
новном лишь на нашем 
предприятии будет сосредо

точено производство чая ра
зовой заварки. В увеличении 
выпуска этой продукции, 
расширении ассортимента 
нам помогает итальянская 
фирма «ИМА», которая по
ставляет необходимое обо
рудование — расфасовоч
ные автоматы. До конца го
да войдет в эксплуатацию 
еще три таких автомата.

Заверш ил а  с ь  рекон
струкция купажного цеха. 
Построили корпус, где со
средоточено производство 
зеленого кирпичного чая. 
Здесь смонтированы линии 
годовой производительно
стью в шесть тысяч тонн 
продукции1.

В нынешнем году Фин
ляндия у нас закупила 100 
тонн чая 2-3-граммового 
развеса. В целом ж е коллек. 
тив комбината «Одиши» 
расфасует более 11 тысяч 
тонн черного и зеленого 
байхового чан.

*С п о ц .
ток»»).

Роман ЯШВИЛИ. 
корр. «Зар* Вое
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Д О К Л А Д  М.  С. Г О Р Б А Ч Е В А
(Продолжение. 

Начало на 1-й стр.)

'  Да, ситуация в стране не 
простая, она требует прове
дения и неотложных, и 
перспективных мер. Этим 
мы все сейчас заняты, и, оче
видно, все это нельзя игно
рировать, когда мы говорим 
о сделанном за 5 лет. Но мое 
понимание сути происходя
щего, мои оценки хода пере
стройки — я акцентирую: 
мои, потому что мне этот во
прос даж е на совете делега
ций задавали,— так вот, мои 
оценки базируются не толь
ко на этом. Хотя я вижу все 
трудности, глубоко их пере
живаю, но исхожу и из ан а
лиза подлинного масштаба 
общественно политических 
преобразований, осуществ
ленных за  эти годы. Они 
создают фундамент уверен
ного движения общества 
вперед, реального улучшения 
ж изни народа. Конечно, при 
том условии, если мы будем 
действовать.

Возьмем наш экономиче
ский строй и сравним преоб
разования последних лет с 
попытками реформ предыду
щих десятилетий. От 1953 го
да, когда бы ли предложены 
первые изменения аграрной 
политики, до совнархозов- 
ских реформ 1957 года; от хо
зяйственной реформы 1965 
года до начала 80-х годов 
мы не могли выйти из стадии 
перелицовки административ
но-распорядительной системы 
сталинского образца. Даж е те 
робкие реформы ни разу не 
доводились »до конца, они но
сили верхушечный характер, 
не смогли решить карди
нальны х 4 проблем нашего 
развития. Ныне ж е мы за 
один 1987 год создали такие 
предпосылки реформы, кото
рые далеко превзошли все 
предыдущее, а затем за  2 го
да реализации реформы про
шли на практике подготови
тельный класс, который 
вплотную подвел нас к ф ор
мированию рыночной эконо
мики, регулируемых социаль
ны х ее аспектов. Таким об
разом, за 3 года полностью 
исчерпано все, что было пред
метом долгих дискуссий, экс
периментов, предпринимав
ш ихся 30 с лишним лет.

Возьмем политический 
строй. С тех пор, как на 
XX съезде КПСС была ск а
зана правда о сталинщине и 
начата реабилитация жертв 
репрессий, общество жило в 
поисках гарантий против по
вторения беззаконий, \ л е 
карств против бюрократиз
ма, который сковывал обще
ственную энергию. Ныне мы 
за  $  г°Да после XIX партий
ной конференции Сделали то, 
что десятилетиями добива
лись прогрессивные люди 
страны. П артия отказалась 
от присвоения функции госу
дарства. В самом государстве 
на деле реализуется разделе
ние властей. Подлинно сво
бодными и народными стали 
выборы. Мы находимся по 
сути на пороге настоящего 
политического плюрализма. 
Мощным оружием прогресса 
сделалась гласность. Понятие 
социалистической демокра
тии из пропагандистской 
ф разы  превратилось в дей- 
ствител ьность.

Ш ироко известны и не тре
буют особых аргументов 
глубокие преобразования в 
сф ере международных отно
шений. Положен конец из
нуряю щ ей и бесперспектив
ной эпохе конфронтации. 
Это привело к значительно
му оздоровлению всей миро
вой ситуации, укрепило на
ш у безопасность и создало 
условия для уменьшения 
оборонных расходов с тем, 
чтобы направить их на улуч
ш ение условий жизни наро
да. Особо хочу сказать: даже 
если бы единственным до
стижением этих лет был вы 
вод советских войск из А ф 
ганистана — одного этого'до
статочно, чтобы осознать р а
зительный контраст с теми 
десятилетиями, когда наша 
вовлеченность в кровопро
литные конфликты на чу
ж их землях только возраста
ла. Здесь ж е заложен и важ 
нейший принцип мирового 
значения. Мы никому и ни
когда не позволим вмеш и
ваться в наш и дела, но, бе
зусловно, признаем такое ж е 
право на свободу выбора за 
каж ды м  народом.

И еще, едва ли не самое 
важное. При всем том, 'что 
сегодня многое в перестроеч
ны х процессах упирается в 
неподготовленности консер
ватизм, закостенелость об
щественного сознания, кото
рые формировались десяти
летиями в рам ках тоталита
ристской идеологии, тем не 
менее здесь происходят, мо
ж ет быть, самые глубокие и 
многообещающие перемены.

Многие сидящ ие в зале, в 
их числе и я, могут сказать, 
что этот процесс идет болез
ненно, противоречиво, нерав
номерно в разных слоях н а 
ш его общества. Мы наблю да
ем яростные столкновения, 
приверж енность к разным 
противоположным концепци
ям  и взглядам . Это, конечно, 
ослож няет процесс духовного 
и нравственного оздоровле
ния общества, сказывается на 
ходе социальных преобразо
ваний, вы ливается в негатив
ные явления, что дестабили
зирует обстановку в стране.

Все это так . Но главное — 
какие выводы отсюда проис
текаю т, что нам особенно в а 
ж но извлечь из этого для ны 
неш ней и будущей наш ей по
литики? Важно видеть опре
деленную  тенденцию и все
мерно поддерживать? н ар а
щ ивать ее через демократи
ческие формы, освобождать

общество от всёСо, что тянет 
назад и тормозит движение, 
избавлять этот благотворный 
процесс от крайностей как 
ультраправого, так и левац
кого толка.

Треть века назад на XX 
съезде была сказана правда, 
которая потрясла нашу стра
ну, социалистическое сооб
щество, мировое коммуни
стическое движение. Тф что 
мы узнали тогда о сталинщи
не, было оскорблением идеа
лов, которыми вдохновля
лись поколения, которые 
двигали людей на револю
цию, на великие стройки, на 
защ иту Родины, на восста
новление разрушенной стра
ны. ^

Потрясение было огром
ным. Казалось, естествен
ным следствием должны бы 
ли быть глубокие общест
венно-политические преоб
разования. И хотя нельзя 
сказать, что с тех пор ниче
го не менялось, к сож але
нию, надежды именно на глу
бокие общественно-полити
ческие преобразования не 
оправдались. Хуже того, пре
ступления постепенно стали 
называть ошибками, рефор
мы подменялись совершен
ствованием той ж е бюрокра
тической системы, идейные 
искания заменялись перели
цовкой сталинских учебни
ков. Все это породило . глу
бокие незаживающие язвы и 
в обществе, и в душах лю
дей, отравляло идейную 
жизнь, отягощало междуна
родные отношения. А даль
ше логика политической 
борьбы вела от недомолвок и 
замалчивания прошлого, от 
осуждения Сталина к реци
дивам его реабилитации в 
тех или иных формах. Неиз
бежным результатом всего 
этого стали политическое 
бессилие, застой во всех об
ластях. ,

Сегодня мы можем ска
зать: за пять лет в идейно
политической сфере совер
шено то, чего добивались и 
не могли добиться целые по
коления. Тем самым, несмот
ря на все издержки, крайно
сти, негативные явления, по
тери, в том числе идейного и 
нравственного характера, 
все Же расчищается почва 
для духовного возрождения 
общества и человека. Тако
вы мои оценки, так я смот
рю на вещи. И это, хочу по
вторить, не мешает мне ви
деть всей остроты проблем 
текущего момента, необхо
димости разработки и реа
лизации крупных практиче
ских мер, которые реально 
меняли бы ситуацию к луч
шему, облегчали ж изнь лю 
дей.

Словом, не драматизируя 
обстановку, но и не ретуши
руя ее политических харак
теристик, можно сказать: мы 
переживаем наиболее ответ
ственный этап в развитии 
перестройки. Происходит 
ломка корневых политиче
ских, экономических и ду
ховных структур, чтобы от
кры ть простор новым, по
тенциально* неисчерпаемым 
силам, залож енны м в приро
де социалистического строя. 
Нынешняя обстановка тре
бует от нас особой выдерж
ки, правильности оценок и 
точности действий.

Сейчас мы проходим свое
го рода пространство риска, 
когда еще не заработали но
вые механизмы перестрой
ки, но уже почти отключены 
или крутятся вхолостую 

• старые. Надо сделать пере
ходный период максимально 
коротким и обратить на 
пользу обществу все созида
тельное, что он тоже прино
сит, обеспечив при этом н а
циональное, . общ еграждан
ское согласие. Выход из со
здавш ейся ситуации мы ви
дим в быстрейшем переходе 
к регулируемой рыночной 
экономике. Нам надо, нако
нец, преодолеть колебания в 
этом отношении, глубже 
вникнуть в суть проблемы и 
понять, что переход к рынку 
нуж ен не сам по себе, а для 
того, чтобы выйти на новые 
формы'«экономической ж из
ни, ввести новые эф ф ектив
ные ^ю рмы  хозяйственной 
деятельности и труда. И все 
это ради достижения лучших 
результатов, удовлетворения 
самы х разнообразных по
требностей советских людей

Только через рынок по-на
стоящему будут выявляться 
общественные потребности 
и правильно ориентировано 
развитие отраслей общест
венного производства и сф е
ры услуг, т. е. на создание 
того и в таком количестве, 
что действительно нужно на
роду. Мы долж ны совершить 
этот переход без ущерба для 
жизненного уровня населе
ния. Необходимо договорить
ся по этому вопросу, товари
щи, хорошо понять суть пе
рехода к рыночной экономи
ке и обязательно догово
риться. Др]*гого не дано. 
Знаю, что высказываю тся 
различные суждения на этот 
счет. Все, что поможет об
легчить и ускорить этот пе
реход, особенно по срокам, 
формам, тактикё, надо ис
пользовать. В этом смысле 
мы должны бы ть открыты 
для любых предложений. Не
приемлемо лиш ь одно: воз
врат к командно-админист
ративной системе управле
ния экономикой. Это было 
бы просто бедой, тупиком для 
нашего общества.

В связи с  этим коренным 
вопросом перестройки, к  пра
ктическому решению которо
го’ мы непосредственно при
ступили, должен сказать  вот 
о чем. Обществу навязы вает
ся представление, будто дви
ж ение к ры нку — это воз
врат к капитализму. Ничего

более несуразного трудно 
придумать. Во-первых, рынок 
появился на заре цивилиза
ции, это не изобретение капи
тализма. Он, кстати, сущест
вовал и существует при со
циализме, только, к сож але
нию, в извращенном виде. И, 
во-вторых, давайте поставим 
вопрос: противоречит ли ры 
нок социализму, если он ве
дет к повышению благососто
яния и улучшению жизни 
народа? Нет, не противоре
чит. Способствует ли он раз
витию производства? Безус
ловно, ибо вводит новые 
мощные стимулы для этого.

Другое дело, и об этом на
до сказать ясно и недвусмы
сленно: открывая через ры 
нок все возможности для 
развития производства, ини
циативы, государство в то Же 
время должно стоять на за
щите интересов людей, на
дежно обеспечивать их соци
альную защищенность.
Здесь я  имею в виду и право 
на труд, и жизненный уро
вень, и экологию, и всю ин

фраструктуру, непосредствен
но обслуживающую челове
ка.

Да, рынок будет поощрять 
инициативу, талант, добро
совестность, изобретатель
ность, предприимчивость. 
Это мощный удар по уравни
тельной психологии и прак
тике. И, конечно, он будет 
очень неудобен для лентяев 
и лодырей. Но, скажите, раз
ве все это противоречит со
циальной справедливости? 
Мы же с вами давно испо
ведуем лозунг «От каждого — 
по способностям, каждому — 

• по труду», при том понима
нии, что общество одновре
менно обеспечивает и со
циальные гарантии, и опре
деленный уровень жизни. 
Есть опасность, что в усло
виях рынка смогут ещ е боль
ше развернуться всякого ро
да дельцы, коррумпирован
ные и другие паразитические 
элементы? Да, такая л опас
ность есть, она реальна. Но 
на пути всего этого должен 
стоять закон. Об этом мы 
должны думать и принимать 
необходимые законы, готовя 
постепенный переход к рын
ку.

В политической сфере мы 
такж е сталкиваемся с нема
лыми трудностями. Не вда
ваясь сейчас в подробный 
анализ всего круга возни-* 
кающих тут проблем, я тем 
не менее хотел бы привлечь 
ваше внимание вот к чему. 
Мы по сути дела наблюдаем 
нарастающий разрыв между 
новой динамикой социаль
но-экономических и полити
ческих отношений и законо
дательной основой их регу
лирования. Наличие такой 
несогласованности, несоот
ветствия сказывается на 
деятельности органов вла
сти, на правопорядке и дис
циплине, на всей политиче
ской ситуации в обществе. 
Поэтому сейчас огромное 
значение имеет законотвор
ческая деятельность и Вер
ховного. Совета СССР, и 
вновь образованных Верхов
ных Советов союзных рес
публик. Тут, как говорится, 
непочатый край работы. И 
надо делать все, чтобы за 
конотворческий процесс бы
стро продвигай нас вперед по 
пути формирования правово
го государства. Ибо где со
здается правовой вакуум, 
там и разворачиваются вся
кого рода темные силы.

Это одна часть вопроса 
Другая, не менее важ ная,— 
мало иметь хорошие законы, 
отвечающие целям и зада
чам перестройки, интере
сам людей, защ ищ аю щ ие их 
от всякого произвола, поку
шения на их права с чьей бы 
то ни было стороны. Важно 
иметь и надежный м еха
низм исполнения этих зако
нов. Это касается конститу
ционных положений, зако
нов общесоюзного масштаба, 
республиканского законода
тельства. Особенно остро я 
это вновь почувствовал на 
встрече с арендаторами, ко
торая состоялась недавно 
здесь, в Кремле. Люди с тре
вогой говорили: хорошо, что 
приняты нужные и очень 
важные фундаментальные 
законы — о собственности, о 
земле, об аренде и другие. Но 
они пока практически без
действуют. В значительной 
степени все остается по-ста
рому, и прежде всего пото
му, что упирается в позицию 
хозяйственных органов, той 
части руководящих кадров, 
которая сопротивляется пе
ременам, новым формам эко
номической жизни. Тут то
же надо действовать, причем 
не мешкая.

Весь этот спектр проблем, 
связанный с радикальными 
преобразованиями в эконо
мике и политике, предъявля
ет и новые требования к пар
тийной работе в массах. В 
конечном счете будут у нас 
необходимые законы, найдем 
и установим эффективный 
механизм их исполнения, но 
результат в значительной ме
ре зависит от отношения лю 
дей ко всему этому. В деле 
переделки сознания огром
ная -предстоит работа. Это 
как раз отныне одна из важ 
нейших задач партии. И 
должен сказать: тот, кто не
дооценивает значение имен
но роли партии в решении 
этой огромной социальной 
задачи, во многом ош ибает
ся, строит свои оценки на з а 
блуждениях.

Товарищи! Даж е то, о чем 
я сказал кратко, имея в ви
ду, что через 10 дней будет 
представлен развернутый до
клад XXVIII съезду, участ
никами которого вы  все бу
дете, позволяет судить о 
сложностях перестроечных

процессов, их противоречи
вости и неоднозначности. По
скольку же и наша прошлая 
история, и нынешние рево
люционные преобразования 
напрямую связаны с дея
тельностью партии, вполне 
понятно, что КПСС оказалась 
в фокусе идущих сейчас в 
обществе дискуссий.

Да, партия приняла на се
бя ответственность и за не
удачи прошлых десятилетий, 
и за все сегодняшние тяготы. 
Поэтому она и оказалась под 
огнем критики. Против это
го трудно и нет оснований 
возражать. Другое дело, что 
мы не можем согласиться, 
когда наряду со справедли
вой, обоснованной критикой, 
нужной для реформирова
ния партии и демократиче
ского обновления страны, 
предпринимаются попытки 
огульного развенчания все
го того, что она делала и де
лает. Обществу хотят навя
зать ликвидаторское отно
шение к КПСС. Звучат голо
са с требованием: КПСС
должна покаяться и уйти с 
политической арены. Прово
кационная суть и подстрека
тельский характер таких 
требований очевидны.

Разумеется, мы не можем 
занять позицию ограждения 
КПСС, в первую очередь ее 
руководства, от справедли
вой критики за прошлые 
ошибки, за которые наш на
род и общество дорого за
платили. Если говорить о по
следних годах, то партия, ее 
ЦК, Политбюро, стремясь 
преодолеть тяж елы й груз 
прошлого, разворачивая пре
образования по обновлению 
общества, не избежали про
счетов и даже ошибок. Мы 
не всегда успевали за собы
тиями, находили точные по
литические решения тех или 
иных проблем. На что я  осо
бенно хотел обратить внима
ние — это скорее не обвине
ние, а, можеТ быть, оправда
ние партийных комитетов, 
они оказались не готовыми 
эффективно действовать в 
условиях демократизации и 
политизации общества, но
вых требований общения с 
массами. То есть не сумели 
быстро уяснить суть проис
ходящих процессов и адек
ватно перестроить стиль, ме
тоды работы.

В порядке самокритики 
надо признать, что мы недо
оценили сил национализма и 
сепаратизма, скрывавшихся 
в недрах нашей системы, их 
способность соединиться с 
популистскими элементами, 
создавая социально взрыво
опасную смесь.

К тому ж е и в самой пар
тии возникли группы, ста
вящие под сомнение пра
вильность принципиального 
курса КПСС на перестройку. 
Люди с тревогой спраш ива
ют: что. с партией, куда она 
идет, какой она будет? В хо
де предсъездовской дискус
сии Центральный Комитет 
КПСС получил от партийных 
организаций тысячи резолю
ций, обращений, других до
кументов, в которых эти во
просы ставятся со всей от
кровенностью и озабочен
ностью. Мы считаем, что 
столкновения, борьба мнений 
вполне нормальны, даже не
обходимы для политической 
партии. Таково важнейшее 
условие поддержания высо
ких политических кондиций. 
В этом смысле мы приветст
вуем и поощряем свободу 
интеллектуального соперни
чества в КПСС. С таких по
зиций подходим и к  оценкам 
предсъездовской дискуссии.

Основой этой, небывало 
острой и широкой внутри
партийной дискуссии стали 
проект Платформы ЦК 
КПСС к XXVIII съезду пар
тии и проект Устава КПСС, 
а  такж е ряд альтернативных 
платформ, из которых наи
больший резонанс вызвали 
демократическая и маркси
стская. Ж ивой позитивный 
отклик в стране, в партии 
получили предсъездовские 
документы, принятые Мос
ковской, Ленинградской и 
другими крупными террито
риальными организациями 
КПСС, совещанием предста
вителей парторганизации 
Академии наук СССР, все
союзным семинаром секре
тарей парткомов вузов. Су
щественный вклад в дискус
сию внесла наш а печать, 
дискуссионный листок
«Правды» стал по сути пред
съездовской трибуной и ком
мунистов, и беспартийных.

Считаю, в целом в ходе 
этой дискуссии удалось на
растить интеллектуальный 
потенциал партии. Уже в 
этом ее масштабная и поло
жительная заслуга. Специ
ально образованные рабочие 
группы при комиссии по 
подготовке XXVIII съезда, в 
состав которых входят его 
делегаты, в настоящее время 
завершают работу над новы
ми проектами программных 
документов. М ожет быть, 
впервые за долгие годы она 
велась не изолированно, не 
аппаратно, а в обстановке 
продуктивного демократиче
ского спора и диалога. В до
работке приняли непосред
ственное участие и предста
вители альтернативных
платформ, что позволило 
снять некоторые разногласия 
и выделить оставшиеся для 
рассмотрения на съезде. До
работанный проект програм
много заявления КПСС «К 
гуманному, демократическо
му социализму», к ак  мы на
зываем теперь этот доку
мент, вы получили и сумели, 
наверное, в  первом чтении 
ознакомиться. Думаю, деле
гаты российского форума 
внесут в него свои мысли,

ведь доработка будет про
должаться и на самом 
XXVIII съезде.

По итогам общенародного 
обсуждения проекты претер
пели существеннейшие изме
нения, стали, особенно прог
раммное заявление, более 
лаконичными и, как мы счи
таем, содержательными. В 
проекте заявления сейчас 
3 раздела вместо прежних 7. 
В первом, который называ
ется «Кризис общества и 
стратегические цели пар
тии», реализованы предло
жения коммунистов дать 
четкую оценку текущему 
моменту, анализ переживае
мого страной общественно- 
политического и социально- 
экономического кризиса, его 
глубинных истоков и субъ
ективных причин, в том чи
сле ' уже за период пере
стройки.

Выявлены расстановка по
литических сил в стране, ме
сто КПСС в складывающем
ся политическом спектре и 
ее социальная база. Сформу
лированы мировоззренческие 
принципы партии, ее при
верженность социалистиче
скому выбору и коммуни
стической перспективе. Дано 
определение гуманного, д е - . 
мократического социализма. 
Все это новые моменты по 
сравнению с первоначаль
ным проектом.

Центральная идея предла
гаемой программы действий 
КПСС — определение путей 
преодоления острейшего 
кризиса, который пережива
ет страна. Эта задача рас
крывается как бы в двух 
плоскостях. Предложены 
конкретные антикризисные 
меры, направленные на 
оживление экономики, пре
дотвращение падения ж из
ненного уровня, укрепление 
политической власти, лик
видацию наиболее острых 
очагов межнациональной и 
социальной напряженности. 
И вместе с тем — долговре
менные стратегические зада
чи преобразования общест
ва. ,

Как вы помнит!, одно из 
основных замечаний к про
екту Платформы ЦК заклю 
чалось в том, что он места
ми напоминал недоброй па
мяти директивы государст
венным органам. Отсутство
вали указания на механизм 
реализации программных 
установок. Сейчас, как мне 
кажется, этот недостаток во 
многом устранен. Подчерк
нуто, что партия будет доби
ваться своих целей исклю
чительно политическими ме
тодами, опираясь на созна
тельные, согласованные дей
ствия коммунистов, в том 
числе работающих в госу
дарственных органах, ис
пользуя конституционйоё 
право на законодательную 
инициативу, завоевывая до
верие масс.

Проекты программного за 
явления и Устава КПСС со
держ ат много новых поло- 
же*ий, которые позволяют 
осуществить радикальную 
перестройку партии, изме
нить роль КПСС в обществе 
и демократизировать внут
рипартийные отношения. Из 
административного органа, 
навязывавш его свою волю об
ществу, КПСС превращается 
в политическую организа
цию, которая своей теорети
ческой и практической дея
тельностью, способностью 
предлагать конструктивные 
решения проблем будет от
стаивать право на политиче
ское лидерство в условиях 
свободного соревнования с 
другими общественно-поли
тическими силами.

В целях подлинной демо
кратизации партии предус
мотрены такие меры, как 
отказ от формально-номен
клатурной системы и введе
ние альтернативных выборов 
секретарей, членов партий
ных комитетов, делегатов на 
партийные форумы при тай
ном голосовании и свободном 
выдвижении кандидатов. В 
уставном порядке будет 
гарантировано право мень
шинства отстаивать свои по
зиции, в том числе в партий
ных средствах массовой ин
формации, право отдельных 
коммунистов и групп выра
ж ать свои идейно-политиче
ские взгляды в платформах. 
Существенно расширяются 
прерогативы основного зве
на партии, первичных парт
организаций. которые полу
чают возможность самостоя
тельно определять задачи и 
формы деятельности, струк
туру и численность своих ор
ганов, аппарата, периодич
ность и порядок проведения 
собраний, политических ак
ций, обладают окончатель
ным правом приема в КПСС. 
Члены партии получают пра
во выбора первичной органи
зации — производственной, 
территориальной или той и 
другой, в которых они будут 
вести работу. Предлагается 
сократить размеры членских 
взносов.

Первостепенное внимание в 
проектах документов съезда 
уделяется обеспечению само
стоятельности компартий со
юзных республик во всех 
сферах организационной, ка
дровой, издательской и ф и
нансовой деятельности.

Важнейш ий вопрос пред
съездовской дискуссии — во
прос о создании Коммунисти
ческой партии России. В ЦК 
КПСС в поддержку создания 
РКП — назову так  — посту
пили многие тысячи писем 
коммунистов, резолюции 
крупных первичных партий
ны х организаций, районцых, 
городских и областных, в том 
числе Москвы, Ленинграда, 
Свердловска, Волгограда, ря

да автономных республик: 
Коми. Карелии, Якутии и 
других. Словом, теперь уже 
очевидно, что идея организа
ционного оформления россий
ских коммунистов в самосто
ятельную партию отражает 
настроение большинства ком
мунистов России.

Нынешняя общественно- 
политическая ситуация в 
стране выдвигает новые ар
гументы в пользу такого ре
шения. Прежде всего это 
связано с расширением и ук
реплением суверенитета 
РСФСР, как  и других союз
ных республик. Мы начина
ем не с чистого листа. На
полнение российского суве
ренитета конкретным содер
жанием уж е идет. В сентяб
ре прошлого года Пленум 
ЦК пришел к выводу о це
лесообразности создания в 
РСФСР дополнительных рес
публиканских - органов уп
равления, включая админи
стративные, экономические, 
идеологические, культурные 
и научные и другие.

Сильный импульс этому 
процессу дал первый Съезд 
народных депутатов Россий
ской Федерации. Начато 
«достраивание» российской 
государственности. В веде
ние РСФСР передано четы
ре союзных строительных 
министерства, образовано 
Министерство внутренних 
дел республики, положено 
начало объединению интел
лектуального потенциала 
России — создана россий
ская Академия наук и об
разуются отраслевые акаде
мии, формируется система 
средств массовой информа
ции, которыми Российская 
Федерация, надо прямо ска
зать, была обделена. Приня
то решение о выпуске жур
нала «Ж енщины России». С 
1991 года будет выпускаться 
«Учитель России». Ж урнал 
«Родина» стал журналом 
Верховного Совета и Совета 
Министров РСФСР. Решен 
вопрос об издании общест
венно-политического ж ур
нала. На телевидении открыт 
канал «Советская Россия». 
Ежедневно он ведет передачу 
в течение двух часов. С 1 ию
ля вещание расширится до 5 
часов по первому и второму 
каналам. Но, очевидно, спе
цифика России такова, что 
нужно самостоятельное рес- 

. публиканское телевидение. И 
эту задачу надо решать неза
медлительно. Думаю, хватит 
тут и воли, и материальных, 
и других ресурсов для того, 
чтобы эта проблема была ре
шена в  самые короткие сро
ки.

Идет активный процесс 
формирования структур но
вой политической системы 
республики. Определенным 
шагом в этом направлении 
стало создание Российского 
бюро ЦК КПСС, российских 
независимых профсоюзов, 
комсомола, образование Го
сударственного комитета 
РСФСР по национальным 
вопросам. Создаются другие 
российские общественно-по
литические организации и 
объединения.

Создание Компартии
России логически вытекает 
из этого контекста и из кон
текста политической жизни 
страны Резко возрастает не
обходимость сосредоточить 
усилия на решении всего 
комплекса вопросов разви
тия Российской Федерации 
как  целостного государствен
ного образования, вырабо
тать приемлемые для всех 
россиян ориентиры экономи
ческого, духовного, нацио
нального развития республи
ки. Сегодня в политическую 
ж изнь включаются все но
вые партии и движения, 
предлагающие различные 
программы возрождения 
России. В этом политиче
ском многоголосье должен 
четка и уверенно звучать 
здравый, веский голос рос
сийских коммунистов.
. Убежден, что они сумеют 
выработать взвешенную по
зицию относительно и соб
ственно российских проблем, 
и взаимоотношений с Совет
ским Союзом, защ итить ее в 
неизбежных политических и 
парламентских столкнове
ниях. Их идейное и органи
зационное объединение в 
самостоятельную партию в 
этой связи весьма своевре
менно. Как и любая другая 
политическая партия, Ком
партия России должна будет 
предложить свою програм
му решения жгучих соци
ально-экономических проб
лем, выступать с законода
тельными инициативами, ак 
тивно участвовать в законо
творчестве. добиваться свое
го представительства в выс
ших государственных и 
местных органах управле
ния республики и проводить 
свою политику через рабо
тающих в них коммунистов.

Анализ недавних, да и бо
лее отдаленных от нас собы
тий в истории подводит к 
мысли, что без мощной и 
влиятельной республикан
ской организации коммуни
стов неиспользованными 
оказываю тся многие воз
можности в сфере социаль
но-экономического разви
тия Будь такая организа
ция, может, удалось бы мно
гое упредить, защитить, сбе
речь и приумножить.

Сегодня необходимо во 
всей полноте представить се-» 
бе истинное состояние дел, 
разобраться в причинах соз
давшегося положения в рес
публике. Так уж получи
лось, что РСФСР приняла на 
себя основной удар команд
но-административной си

стемы, не пощадившей, ко
нечно, и другие регионы 
Союза. Россия, на террито
рии которой сформирова
лась вся структура центра
лизованного государствен
ного управления страной, 
как  бы слилась с союзной 
структурой в экономике и 
управлении. Долгое время 
многие государственные 
структуры РСФСР были 
размыты, растворены в об
щесоюзной Недостроен- 
ность российской государст
венности сказалась отрица
тельно на делах республики, 
социальном положении и 
моральном самочувствии 
россиян.

Такое положение привело 
к  формированию урезанной 
по сравнению с другими рес
публиками государственно
сти, усечению политических 
и экономических прав. Рос
сия практически не могла 
сама решать важнейшие для 
ее народа вопросы социаль
но-экономического развития, 
решала их только через 
центральные органы. Боль
шинство программ, и преж 
де всего связанные с исполь
зованием ресурсного потен
циала республики, разраба
тывались как союзные и во 
многом не учитывали инте
ресы ее населения. Эконо
мика России слабо ориенти
рована на решение социаль
ных задач, удовлетворение 
потребностей населения и в 
то же время перегружена 
предприятиями тяжелой и 
добывающих отраслей. До
ля предметов потребления в 
продукции промышленности 
республики составляет всего 
24 процента.

Конечно, было бы край
ностью считать, что До сих 
пор РСФСР вообще не рас
сматривалась как целостное 
государственное образова
ние. В качестве самостоя
тельного российский вектор 
всегда присутствовал и в по
литике КПСС, и в деятель
ности правительственных 
органов страны. Но ясно и 
другое — без формирования 
или воссоздания ряда недо
стающих элементов в систе
ме государственного, общест
венно-политического управ
ления республики невозмож
но осуществить назревшие 
социально - экономические 
преобразования. Здесь сло
жились резкие, подчас мно
гократные различия в уров
не экономического, социаль
ного развития автономных 
образований, краев и обла
стей. В запустение пришли 
в ряде регионов российские 
села, остро ощущается недо
статок жилья, появились зо
ны экологического бедствия.

Один аспект хочу подчерк
нуть особо — значительная 
доля создаваемого в Россий
ской Федерации националь
ного дохода шла на нужды 
обороны. В период длитель
ного жесткого военного про- 
тивостояния это была вы
нужденная и, может быть, 
необходимая мера. В извест
ном смысле вся Россия' бы
ла и есть опорным краем 
державы. Это неизбежно 
сказалось на развитии н а
родного хозяйства республи
ки, городов и сел, всей со
циальной сферы. Но сегодня 
Ситуация радикально меня
ется. Новое политическое 
мышление приносит свои 
плоды, позволяет иначе под
ходить к выбору приорите
тов социально-экономиче
ской политики.

Я вижу созидательную 
роль Российской компартии 
в том. что, являясь составной 
частью КПСС, она будет 
служ ить одной из опор Сою
за. Решительно не могу согла
ситься с теми, кто ищет спа
сение России в обособлении, 
замкнутости и даж е в выхо
де из Союза ССР. Может, 
кто-то думает, что Россия 

' вне Союза будет развиваться 
успешнее? Это — не более 
чем иллюзия. Разве можно 
быстрыми темпами совер
ш ить прорыв в экономике и 
в социальной сфере, не объ
единяя потенциала респуб
лик, не используя преиму
ществ внутрисоюзной коопе
рации и разделения труда, 
сложившихся за десятилетия 
совместной жизни и работы! 
Те, кто гйтов расчленить Со
юз, резать, что называется, 
по живому, рвать сложив
шиеся многолетние народно
хозяйственные связи, не от
дают себе отчета в том. что 
все это неминуемо привело 
бы к ослаблению и самой 
Российской Федерации. По
добные попытки — преступ
ление перед Россией, ее на
родом. Думаю, российские 
коммунисты способны верно 
оценить их.

У этой проблемы — не то
лько экономические, но и 
глубокие духовные аспекты. 
Ибо глубинная правда тако
ва, что Россия может быть и 
является самобытной и вели
кой, только будучи окружен
ной и пронизанной живитель
ной силой культур и языков, 
будучи исторически связан
ной с ними, обогащая их и 
ответно обогащаясь ими. Р а
зорви эту сросшуюся корне
вую систему, и это будет уж е 
не совсем Россия, или не со
всем та Россия, что нам за 
поведана и нами должна 
быть бережно передана по
томкам. Надо крепко разм ы 
ш лять и помнить об этом 
всем нам, россиянам.

Уже на первоначальном 
этапе формирования новых 
экономических отношений, 
развития самоуправления и 
самофинансирования кое-где 
проявились тенденции к тер
риториальной замкнутости и 
экономической обособленно
сти, к  местничеству, ж ела
нию создать локальный ры 

нок. Под угрозу ставятся ж из
ненно необходимые хозяйст
венные связи, нарушаются 
сложившиеся десятилетиями 
формы территориального раз
деления труда, его специали
зации и кооперирования.

Я не хочу обвинять людей, 
руководителей, трудовые кол
лективы в том, что эти ф ак
ты имеют место. Я бы из это
го сделал вывод, что быстрее 
надо двигать реформы и вы
ходить на развитие самостоя, 
тельности трудовых коллек
тивов. давать им возмож
ность трудиться эффективно 
и получать от этого соответ
ствующие результаты для 
улучшения жизни. Вот, по- 
моему, краеугольный камень. 
Думаю, Коммунистическая 
партия РСФСР сможет про
тивостоять экономическому 
сепаратизму регионов, наци
ональной замкнутости, пре
вращению России в  некий 
конгломерат удельных кня
жеств. быстрее найдет пути к 
ускорению радикальных эко- 
А м ических преобразований, 
на пороге которых мы уже, 
собственно, стоим.

Необходимость самостоя
тельной Компартии России 
определяется и возрастаю
щим значением националь
ного фактора. Народы, насе
ляющ ие Россию, как и всю У 
нашу страну, очень разные. 
Теоретически мы, разумеет
ся, знали это всегда, но на 
практике в течение ряда де
сятилетий всерьез даж е не 
ставилась задача строить от
ношения с каждым народом 
по-своему, по-особенному., 
Преобладающим был некий 
усредненно унифицирован
ный подход, подаваемый как 
интернационализм в дейст
вии. Более того, в теории, по
литике и, к сожалению, уже и 
на практике, как одна из а к 
туальных задач, выдвига
лась задача слияния наций.

Сегодня мы рышли на осо
знание того, что богатство 
форм жизнедеятельности 
общества — это благо. Демо
кратизация экономики, раз
нообразие форм собственно
сти, углубление политиче
ской реформы и самоуправ- 
ленческих начал не могут не 
дать многовариантности в 
развитии республик и на
родов. Опираясь на достигну-, 
тый экономический и ин
теллектуальный потенция^, 
исторический опыт, нацио
нальные традиции и образ 
жизни, они получают воз
можность внести свой 
вклад в прогресс советского 
общества и всего человече
ства.

Конечно, у этого многооб
разия должно быть опреде
ленное ядро. И  сегодня пе
ред нами во весь рост вста
ют задачи органически со
единить стихийные, идущие 
снизу стремления к н ац и о-? 
нальному самоутверждению 
с работой по обновлению со
циализма. Важно понять нам 
самим и убедить советских * 
людей, что это, ро существу, 
двуединый процесс. Попытки 
противопоставлять идею на
циональную и идею социали
стическую губительны и для 
той, и для другой. Подлинное 
национальное возрождение 
невозможно без большой оду
хотворяющей социальной 
цели. А социализм лишь то
гда прочен, когда вырастает 
из почвы национальной ж из
ни, а не насаждается сверху 
или сбоку. Только при таком 
подходе мы сумеем утвер
дить действительно гуман
ный и демократический 
строй, превратить многона- 
циональность в фактор си
лы  общества и государства.

Наивно полагать, что это 
произойдет само собой. В ны
нешних условиях резко воз
растает значение партии, ко
торая глубоко осознавала бы 
диалектическую взаимо
связь подлинно патриотиче
ских устремлений с ценно
стями интернационализма, 
которой‘были бы близки и 
дороги как интересы нацио
нального развития, так и его 
социалистические ориентиры 
и общечеловеческие ценно
сти. Самостоятельность Рос
сийской компартии не 
исключает, а предполагает 
простор ' для политической 
инициативы составляющих 
ее партийных организаций.
В общем плане задача со
стоит в том. чтобы РСФСР 
стала федерацией народов не 
только по названию, но и по - 
сути. Есть все основания рас- I  
считывать, что партия рос- 1 
сийских коммунистов поли
тическими средствами будет 
содействовать утверждению 
нового уровня самостоятель
ности автономии.

Товарищи, положение Рос
сийской компартии в полити
ческой жизни республики, ее 
авторитет будет в немалой 
степени обусловлен тем, на
сколько она будет содейство
вать созданию в республике 
обстановки человечности, 
вниманию к проблемам чело
века, его культуре, образова
нию, национальному характе
ру. Речь идет не просто о воз
рождении лучш их русских 
традиций, а о создании такой 
культурной среды обитания, 
где каж дый — личность. 
Это — наша неискаженная 
историческая память, наци
ональная совесть и нравст
венность. В этой связи хотел 
бы сказать слова глубокой 
признательности российской 
интеллигенции, известной 
своим подвижничеством, са
мозабвенным служением на- , 
роду. Предстоит . решить 
комплекс острейших вопро
сов восстановления разру
шенного, возвращ ения вре
менно утраченных пластов

'1
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русской культуры и культу
ры других народов. Здесь 
такж е может проявиться со
зидательная роль коммуни
стов по собиранию и объеди
нению всех духовных сил об
щества.

Российская Федерация — 
богатейшее созвездие наци
ональных культур ее наро
дов. В этой связи фундамен
тальная задача — свободное 
развитие каждой из культур, 
а в ряде регионов — ф акти
ческое воссоздание нацио
нальных традиций, культур
ное возрождение малых Горо
дов, наращивание культурно
го потенциала Сибири, Даль
него Востока, преодоление от
сталости на селе. Надо вос
создать в России гуманитар
ные структуры, которых она 
сейчас не имеет, исследова
тельские институты, энци
клопедические издательства, 
этнографические и фоль
клорные центры. Создать ус
ловия для адаптации лично
сти к  требованиям научно- 
технической революции, для 
полноценной научной дея
тельности. Обеспечить защ и
ту интеллектуальной собст
венности, предотвратить утеч
ку мозгов. Нужна эффектив
ная система выбора приори
тетных направлений науки, 
государственных заказов, це
левых субсидий. •

Важно активно использо
вать право законодательной 
инициативы, добиваться при
нятия Верховным Советом, 
правительством РСФСР, ме
стными советскими органами 
решений, призванных карди
нально повысить статус ду
ховной сферы в республике, 
обеспечить ее материальную 
и правовую защищенность, 
достоинство таланта, воссо
здать традиции просвети
тельства и подвижничества.

И еще один аргумент в 
пользу организационно-поли
тического оформления Ком
мунистической партии Рос
сии. В республике, как  и ’по 
всей стране, идет бурный 
процесс становления реаль
ного полновластия Советов. 
Возник широкий спектр по
литических организаций и 
движений. Совершенно ясно,

и я  на это уж е указал, что 
без самостоятельной Комму
нистической партии полити
ческая картина республики 
будет ущербной. Компартия 
должна стать органичной ча
стью новой общественно-по
литической системы России. 
Исходя из понимания чрез
вычайной важности полити
ческой и экономической ста
бильности общества, Компар
тия России призвана прово
дить свою политику и по от
ношению к рабочему движе
нию, к  профсоюзам, к моло
дежи, к крестьянству. Тем 
самым она достойно ответит 
на вызов своих политиче
ских оппонентов.

Товарищи! Выше были рас
смотрены факторы, которые 
мощно влекут нас к  образо
ванию в составе КПСС само
стоятельной Компартии Рос
сии. Тем не менее необходи
мо осознать и всю сложность 
диалектики, скрытой в глу
бине этой проблемы. Главная 
тонкость — как увязать орга
низационное оформление рос
сийских коммунистов с ж из
ненной необходимостью спло
чения, консолидации КПСС в 
целом, как совместить возмо
жное усиление изоляционист
ских настроений в России с 
нашей исторической обязан
ностью сохранить единство и 
целостность СССР как  вели
кой мировой державы?

Ответить на эти вопросы в 
современных условиях — 
значит осуществить истори
ческий выбор, который на
долго определит ̂  судьбу на
шей партии, судьбу России, 
всей страны, а в определен
ной степени и мировой циви
лизации, с учетом той роли, 
какую в ней играет нынеш
ний Советский Союз.

Й ельзя не учесть и того, 
. что мы принимаем решение в 

условиях острой политиче
ской борьбы, развернувшейся 
в стране. В этой борьбе во
прос о Компартии России пы
таются превратить в средст
во достижения определенных 
политических целей, в козыр
ную карту. С удивлением 
приходится наблюдать, как 
люди, чей политический лек
сикон ещ е год-полтора назад 
вообще не содержал понятие 
«Россия», сегодня вдрут ока
зались шумными радетелями

российских интересов. Не я в 
ляются секретом и попытки 

организовать Компартию Рос
сии на аморфных началах 
парламентской партии. Ясно, 
что при таком подходе она 
была бы превращена в бес
форменный клуб, лишенный 
реального политического по
тенциала. Конечная цель по- _ 
добных предложений — раз
рушение КПСС изнутри, уст
ранение ее с политической 
арены. Другая крайность в 
гамме подходов к проблеме: 
призывы возродить Компар
тию России, по существу, на 
принципах догматического 
отрицания перестроечных 
преобразований в стране и в 
партии. Сторонники таких 
взглядов рассчитывают обра
тить РКП против перестрой
ки, в которой видят только 
ревизию марксизма и их соб
ственных, давно утративших 
связь с действительностью, 
представлений о социализме.

Не вступаю в полемику с 
такими взглядами по суще
ству. Замечу только одно: 
меняется жизнь, меняются 
конкретные условия полити
ческой работы, а  значит, не
избежны перемены и в пар
тии. Разумеется, если она 
хочет оставаться в потоке 
жизни, а не быть выброшен
ной на берег. Попытки за 
тормозить обновление партии 
направлены в конечном сче
те на разрушение КПСС 
точно так же, как и призы 
вы к размыванию ее идейно- 
организационных основ.

Нам нужно хорошо разли -’ 
чать все эти «околороссий- 
ские шевеления», отчетливо 
отделить здоровые настрое
ния в пользу создания Ком
партии России, продиктован
ные действительными проб
лемами и потребностями 
республики, от спекуляций 
на российских проблемах 
во имя достижения целей, 
враждебных и самой России, 
и партии, и стране.

Таким образом, мы нахо
димся сегодня перед истори
ческим выбором. Очевидно, 
что в нынешней ситуации 
решение об образовании 
Компартии России должно 
быть положительным. При 
этом надо найти т«-кие фор
мы, которые укрепили бы 
КПСС в целом, сплотили

партийные ряды. Надо, что
бы Компартия России ста
ла главной опорой в борьбе 
за сохранение дееспособно
сти партия против сепара
тистских, националистиче
ских, раскольнических сил. 
Для этого необходимо, преж
де всего, обеспечить идейно- 
политическое и организаци
онное единство Компартии 
России на фундаменте про
граммных документов, еди
ного Устава КПСС.

Мы должны надежно за 
крепить положение Компар
тии Россия в качестве орга
нической части КПСС. При
чем КПСС как единой пар
тии. Разумеется, при условии 
обеспечения республикан
ским компартиям макси
мальной свободы в действи
ях. Следует предложить 
XXVIII съезду рассмотреть 
вопрос об организационных 
гарантиях равноправного 
положения компартий всех 
союзных республик в соста
ве единой КПСС, высказать 
свои соображения по поводу 
механизмов обеспечения та
кого демократического равен
ства. Эта инициатива будет 
оценена коммунистами всех 
республиканских компартий.

Сейчас, в частности, есть 
предложение о включении в 
будущий Президиум ЦК 
КПСС руководителей ком
партий всех союзных респуб
лик или же об образовании 
специального совета пред
ставителей республиканских 
компартий с широкими пол
номочиями. Но это только од
на мера, а должен быть ши
рокий комплекс. Все это не
обходимо продумать и обсу
дить в ходе дискуссии, ко
торая, я уверен, развернется 
уже на этой конференции. 
Думаю, нам нужно пойти на 
предоставление центру пра
ва отменять решения ком
партий союзных республик, 
если они противоречат Уста
ву КПСС. Центру должно 
быть такж е гарантировано 

> право выходить непосред
ственно на партийные мас
сы, на первичные парторга
низации, проводить обще
партийные референдумы и 
партийные дискуссии незави
симо от позиции, занимаемой 
по этому поводу парторгани
зацией той или иной респуб

лики. Это будет балансиро
вать и работать на единую 
компартию, на равноправие.

Вообще следует внима
тельно проанализировать 
проект нового Устава КПСС 
с учетом реализации идеи 
создания Компартии России 
Теперь он нуждается в до
полнениях, это ясно. На со
вете делегаций поднимались 
конкретные вопросы, выска
зывались предложения. Я по
лагаю, они прозвучат и в вы
ступлениях товарищей, и не 
счел необходимым инвента
ризировать их в своем до
кладе.

В условиях нынешних де
мократических преобразова
ний принципиально важно 
закрепить за центром право 
направлять работу парла
ментских групп или ф рак
ций КПСС в союзных пред
ставительных органах. Мо
жет быть, учитывая мировой 
опыт политических партий, 
нам следует подумать о спе
циальной записи в Уставе, 
запрещающей создание в 
них каких-либо фракций, не
зависимых от руководящих 
органов партии. В общем, это 
очень важная и тонкая проб
лема, ё ней необходимо ра
зобраться в деталях.

Следует такж е в уставном 
порядке исключить возмож
ность организационного
оформления в составе ЦК 
КПСС групп по признаку 
принадлежности к той или 
иной республиканской ком
партии. Все это, казалось бы, 
мелочи, но такие мелочи, ко
торые в определенных усло
виях могут приобретать ре
шающее значение. На пред
стоящем XXVIII съезде нам 
необходимо найти пути к 
определению статуса ЦК 
КПСС и статуса ЦК компар
тий союзных республик. Все 
это — решаемые вопросы, их 
следует обсудить на съезде.

Для выполнения своих 
задач Компартия РСФСР 
сформирует свой ЦК и под
чиненный ему аппарат. В 
условиях, когда обновляется 
вся КПСС, следовало бы по- 
новому определить и их 
функции. Структура пар
тийных органов не должна 
дублировать структуру Со
ветов. Нам надо определить
ся и с названием партии. К

сегодняшнему дню, кажется, 
возобладала точка зрения: 
партию коммунистов Рос
сийской Федерации назвать 
Коммунистическая партия 
РСФСР, КП РСФСР. (Апло
дисменты). Это было прак
тически поддержано Советом 
делегаций.

Товарищи! Мы уже гово
рили в начале конференции 
об организационной стороне 
создания КП РСФСР. При 
подготовке к конференции 
Российское бюро ЦК внача
ле не смогло в полной мере 
учесть все мнения и пред
ложения коммунистов Рос
сии на этот счет. Демокра
тично сформированный под
готовительный комитет по
мог укрепить живую связь с 
местными партийными орга
низациями. Рабочие группы 
с привлечением делегатов 
готовили доклад, проекты ре
золюций, регламент и другие 
документы. У нас есть пол
ное право сказать, что Рос
сийская партийная конфе
ренция готовилась колле
гиально, с широким привле
чением партийного актива с 
мест.

С учетом мнений коммуни
стов России, подготовитель
ного комитета. Российского 
бюро ЦК вносится предло
жение о придании настоящей 
конференции статуса учре
дительного съезда и образо
вании Коммунистической 
партии Российской Совет
ской Федеративной Социа
листической Республики. 
(Аплодисменты).

Полномочия делегатов, и з
бранных одновременно .на 
съезд КПСС и Российскую 
партийную конференцию, по
зволяют им принять любое 
решение по организационно
му оформлению партии. Кон- 

' ференция, представленная 
полномочными делегатами 
всех коммунистов, вправе 
объявить себя высшим орга
ном парторганизации респуб
лики.

Вносится такж е предложе
ние об избрании Центрально
го Комитета, Политбюро, пер
вого секретаря и Секретариа
та ЦК Компартии России, 
Контрольно-ревизионной ко
миссии.

Относительно сроков орга

низационного оформления 
Компартии России и избра
ния руководящих органов 
высказывалась и другая точ
ка зрения. Я ее должен дове
сти до вашего сведения. Да 
она, наверное, будет звучать 
в выступлениях. Мы должны 
обменяться мнениями на этот 
счет.

Суть ее вот в чем. Провести 
учредительный съезд в два 
этапа. На первом этапе, до 
X X V I I I  съезда КПСС, при
нять решение о создании 
Коммунистической партии 
республики, избрать первого 
секретаря Центрального Ко
митета и образовать оргкоми
тет или Совет представителей 
партийных организаций Рос
сии для ведения практиче
ской работы по выработке 
предложений и документов, 
определению кандидатур в 
состав руководящих органов 
Компартии.

А на втором этапе съезда— 
обсудить вопросы практиче
ской работы Коммунистиче
ской партии РСФСР, вы 
явить людей и познакомить
ся с ними получше, а уж тог
да избрать руководящие 
органы. (Аплодисменты.)
• Я постарался полнее дове
сти и вторую точку зрения, 
которая тоже основательно 
аргументировалась. Но, как 
я  уж е сказал. Российское 

• бюро ЦК и подготовитель
ный комитет высказались за 
избрание всех руководящих 
органов Компартии РСФСР 
на данном съезде, т. е. до 
XXVIII съезда. Совещание 
представителей делегаций 
такж е встало на эту пози
цию. Съезд должен опреде
литься по данным вопросам. 
(Аплодисменты.)

Товарищи! Я уж е говорил, 
что наша конференция — это 
важный вклад в подготовку 
XXVIII съезда КПСС, с ре
шениями которого наш на
род связывает большие на
дежды

Полагаю, XXVIII съезд 
примет программные доку
менты. на основе которых 
станет возможной подлинная 
консолидация всех здоровых 
сил рабочего класса, кресть
янства интеллигенции Их 
интересы КПСС должна вы
раж ать и защ ищ ать, посто
янно советуясь со всем наро

дом Наша партия — партия 
социалистического выбора! 
Ее целью является создание 
общества гуманного, демо
кратического социализма. А 
основную задачу КПСС в 
нынешний сложный пере
ходный период я вижу в н а
стойчивом поиске путей до
стижения гражданского со
гласия и соединения созида
тельных сил страны для об
новления общества

В своей политике она при
звана чутко улавливать волю 
народа многонациональной 
Родины, вести конструктив
ную линию на укрепление 
государственности суверен
ных республик, их политиче
ской и экономической само

стоятельности. придерживать
ся не декларируемого, а под
линного централизма, отста
ивать целостность СССР в 
рамках совместно выработан
ного Союзного договора.

Надо недвусмысленно ска
зать на съезде о том. что 
КПСС без всяких оговорок, 
недомолвок и компромиссов 
отвергает идеологию и прак
тику сталинизма, растоптав
шего духовные и нравствен
ные идеалы социализма. Она 
решительно - выступает за 
полновластие Советов, наро
довластие, отказывается от 
властных и хозяйственных 
функций, от притязаний на 
монополию, от любых попы
ток идеологического принуж
дения. Поддержки общества в 
реализации социалистиче
ских ценностей партия будет 
добиваться убеждением, че
рез политическую работу в 
массах, в парламентской дис
куссии, в рамках Конститу
ции и законов.

КПСС открыта для диалога 
с демократическими и обще
ственными движениями, для 
компромиссов в интересах 
политической стабильности и 
гражданского мира в нашем 
обществе.

Заверш ая свое выступле
ние, еще раз призываю вас к 
творческой и ответственной 
дискуссии, пониманию той 
огромной ответственности за 
судьбу России, за судьбу Со
ветского Союза, которая ло
жится на всех нас — делега
тов партийной конференции 
и предстоящего съезда КПСС. 
(Аплодисменты).

(

СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

РАДИОАКТИВНОСТЬ В ПРОДУКТАХ: 
НОРМЫ БУДУТ СНИЖЕНЫ

На днях состоялось очередное заседание Межведомствен
ной комиссии по устранению загрязнения радиоактивными ве
ществами территории Грузии. 22 мая этого года в публикации 
«Рецидивы Чернобыля — рецидивы безнравственности» наша 
газета рассказала читателям о качестве продуктов питания, 
завозимых в республику из радиоак|ивно пораженных зон, о 
недопустимо завышенных нормах содержания в них радионук
лидов и о последствиях, которые неизбежны при потреблении 
их для населения Грузии. В апреле этого годе санитарная служ
ба республики, взяв всю полноту ответственности на себя, при
няла решение установить в пределах Грузии свои жесткие нор
мы, снизив на первом этапе — до 1 июля этого года —  «об
щесоветские» до уровня международных с неизбежным по
следовательным снижением их до естественного природного 
фона, который существует в Грузии. Для их разработки и со
брались в Минздраве республики ученые н медики, предста
вители ряде ведомств, служб и неформальных организаций 
Грузию

Реваз Хазарадзе, директор 
Института санитарии и гигиены 
Мниздрава Грузинской СС Р  
привел такие данны е: после 
чернобыльской аварии естест
венный радиоактивный фон в 
республике повысился в три- 
четыре раза. Так, если до чер
нобыльской трагедии содер
жание радионуклидов в го
вяжьем м ясе , производимом 
в республике, составляло где- 
то порядка тр ех бекерелай на 
килограмм, то  после нее — 
14,3 б/к (м еж дународны е нор
мы допускаю т 600 б/к, обще- 
ссю зны е — 2.960 б/к).

Джемал Маиджгаладэе, ди
ректор Института сельхозра- 
Диации заострил внимание на 
том, что контролировать про
дукцию , поступаю щ ую  на рын
ки республики, при сущ ествую 
щей базе практически невоз
можно. В связи с  этим перед 
Совмином Груэинской С С Р  по
ставлен вопрос о  необходимо
сти организации на всех подъ
ездах к Грузии специализиро
ванных контрольных пунктов, 
■ которых вся завозимая в 
республику продукция под
вергалась бы тщ ательной про
верке на содерж ание в ней 
радионуклидов.

Реваз Вепхвадзе, профессор. 
Главный радмолог республики, 
Директор Онкологического на
учного центра: Справиться
со страхом радиации, который 
появился в лю д ях , не помо
гут никакие экстрасенсы . Гово
ря о радиоактивности посту
пающих в республику продук
тов питания, не надо забывать 
и о не м енее вредных для  
здоровья человека нитратах, 
пестицидах, не надо забывать 
о «радиоактивности» наших 
блочных дом ов ...

Важа Джинджихадзе, ми
нистр торговли Грузинской
ССР : Большая часть продук
тов поступает к нам из Бело
руссии и Украины . Эти две 
Республики вм есте с Казах
станом и Прибалтикой — ос
новные поставщики на С ою з, 
Даже Россия по м ясу  —  дота
ционная республика. В этом 
Г°ДУ продукцию  из Белорус
сии мы не завозили. Республи
ки Прибалтики в связи со сло 
жившейся в них ситуацией от
казали в поставках. Что же до 
Украины, то  она начала сры 
вать планы завоза продуктов

в республику. О тмечу и то , что 
наши украинские поставщики— 
Винница, Херсон, Николаев, 
которые не считаются пора
женными зонами.

Все поступающее в Грузию 
мясо проходит тщ ательную  
проверку. Если мы примем 
сильно заниженные по сравне
нию с союзными нормы — 
это станет лишним козырем в 
руках наших поставщ иков, и 
дефицит продуктов питания в 
республике обострится еще 
больше. Поэтому мы за ком
промиссное решение вопроса. 
Что ж е касается завоза в Гру
зию очевидно вредных для 
здоровья человека продуктов, 
то их реализацию м ы  не до
пустим.

Георгий Лачкебиани, прези
дент Ассоциации врачей Гру
зии: С его дня мы уж е знаем, 
что означает 30-кипометровая 
зона. Радиацией поражена 
гораздо  большая террито
рия страны . Считаю единст
венно допустимым установить 
д ля  Грузии тот уровень ра
диоактивности продуктов , ко
торый соответствует природ
ным показателям республики. 
И ещ е: м ы  знаем, что экспорт 
м яса эарубеж  предусм атри
вает содержание в нем радио
нуклидов в 600 б/к. Но мы не 
знаем, куда  идет это мясо — 
не исключено, что на консер
вы д ля  кош ек и собак...

Ресан Концелмдэе, предсе
датель правления Цекавшири:
Необходим контроль за всей 
продукцией, поступающей в 
республику. Возьм ем , к при
м ер у , кооперативы. Что они 
завозят, откуда берут —  не
известно. Б сложивш ейся си
туации мне каж ется важным 
правильно определить свою 
позицию . Н адо , чтобы мы ар- 
гументирова н н о обосновали 
реш ение о кардинальном сни
жении норм йа содержание 
радионуклидов а продуктах, 
чтобы это наше решение вы
глядело  не к а к ' прихогь или 
каприз.

Отар Мелкадзе, заместитель 
Председателя Совета Минист
ров Грузинской СС Р : Мы сей
час в основном говорим о м я
се . Но о каком м ясе речь? В 
продаж е его  нет. Последние 
талоны были реализованы пол
года назад. В основном оно 
распределяется по бю джетным 
организациям . Мы уж е уж е
сточили свои нормы так , как 
этого  не сделала ни одна рес
публика. Дальнейш ее уж есто
чение приведет к трму, что 
м ясо  не будет поступать даж е 
в больницы... Новые нормы, 
если они будут приняты, д ол
жны быть обоснованы.

Ираклий Пагава, Главный го
сударстве н н ы й санитарный 
врач республики: М ы, врачи, 
обязаны сказать то , что гово
ри м . Завоз в республику про
дуктов с высоким содерж ани
ем  радионуклидов чреват не
предсказуем ы м и последствия
ми д ля  населения республики. 
И на уровне правительстве и 
М инторга республики предсто
ит искать выход из создавш ей
ся ситуации. Принятые в ап
реле этого года нормы —  вре
менные. Н ельзя нормировать 
употребление яда. И мы по
следовательно будем  стр е
м иться к том у, чтобы довести 
содерж ание радионуклидов в 
продуктах до  намеченного 
ориентира —  е с т  е ственного 
природного ф она, который су
щ ествует в Грузии.

До конца месяце Минздравом республики будут приняты 
новые нормы, и общественность будет о них информирова
на. А завершить этот краткий обзор с заседания комиссии, 
наверное, не мешает цитированием документа, поступившего 
на имя И. Пагава на бланке Минздрава С С С Р  от заместите
ля Главного государственного санитарного враче С С С Р :

сУважаемый И раклий Ираклиевич!
Ознакомившись с публикацией в «Медицинской газете» 

№ 58 (5075) от 16 мая 1990 г. по вопросам установления рес
публиканских нормативов содержания радиоактивных веществ 
в пищевых продуктах, прошу Вас направить в Минздрав СССР 
указанные нормативы, а также материалы по их научному 
обоснованию.

В. И. ЧИБУРАЕВ».

Послание это можно комментировать, а можно •— и нет. 
Что это! Вежливое приглашение «на ковер» за несогласован
ную с центром самостоятельность и принципиальность! И ка
ким должен быть ответ) Нам он видится примерно таким: про
сим Вас, тов. Чибураев, направить в Минздрав ГССР материа
лы по научному обоснованию тех норм, которые были при
няты Минздравом С С С Р  после чернобыльской вверни. Норм, 
принятие которых сегодня квалифицируется учеными мира в 
корне ошибочным. И по значимости своей приравнивается к 
попытке сокрытия истинных масштабов чернобыльской тра
гедии.

Ирина АДАМАШВИЛИ.

РЕПОРТАЖ В НОМЕР

ЖЕНЩИНЫ В ЧЕРНОМ
Сегодня — 217-й день ак

ции у Картинной галереи на 
проспекте Руставели, участ
ницами которой являются 
матери, утратившие веру в 
справедливость — ведь их 
дети были убиты, а  дела или 
не расследуются вовсе, или 
приговоры, по их мнению, 
вынесены н е с п раведливо. 
Три дня назад женщины в 
черном объявили голодовку. 
Я побывала у них вчера, во 
время работы внеочередной 
сессии Верховного Совета 
Грузии.

— Я участвую в акции с 
первого же дня, — расска
зывает Саломэ Табуашви- 
ли. —  С самого начала в 
ней принимали участие 80 
матерей: более двадцати из 
них здесь уже нет — как 
известно, при Верховном Со
вете создана специальная ко
миссия под председательст
вом председателя Народно
го фронта Грузии Нодара На- 
тадзе, и их дела уже рас
смотрены. Осталось около 
пятидесяти матерей почти со 
всех регионов республики.

— А  в чем причина объ
явленной голодовки?

— Во-первых, комиссия 
работает очень медленно, 
по нашему мнению; Во-вто
рых, мы требуем, чтобы 
вопросы, связанные с рас
смотренными делами, были 
внесены в повестку дня про
ходящей сессии. Хотим, что
бы вся Грузия узнала, как

«работают» правоохранитель
ные органы...

— Вы донесли до депута
тов требование о внесении в 
повестку сессии этого вопро
са?

— Да, послали несколько 
дней тому назад телеграмму 
в Президиум Верховного Со
вета республики. Креме то
го, обзвонили более полови
ны депутатов, находящихся 
в Тбилиси.

...Г о л о д о в к а  бессроч
ная. Матери находятся в та
ком состоянии, что их, кро
ме справедливых решений, 
конечно, ничто не сможет за
ставить прекратить акцию. 
А ведь многим из них за 
70» В то время, когда я на
ходилась у них, по телевиде
нии? начали передавать вы
ступление на сессии Нодара 
Натадзе, которое они, есте
ственно, слушали затаив 
дыхание. Он, в частности, 
сказал:

— Комиссия работает уже 
семь месяцев, и рассмотрено 
28 «дел»... Беру сказанное 
под свою, личную ответствен
ность: общего доклада комис
сия пока не подготовила. 
Есть заключения на отдель
ные «дела», но на них по
ка стоят подписи только тех, 
кто занимался ими, а не ко
миссии... Выражаю свое лич
ное мнение: считаю, что в 
бблыпинстве случаев у ж а
лобщиков были все основа
ния жаловаться...

В заключение позволю се

бе выразить свою точку зре
ния как личности. По прав 
де говоря, меня потрясли те 
трагедии, свидетелем кото
рых я стал во время зна
комства с этими «делами». 
Потрясли масштабы той не
справедливости, которую я 
увидел. Таково мое мнение, 
и понесу ответственность за 
него лично я перед кем 
угодно...

Участницами акции это вы
ступление было встречено с 
удовлетворением. Вот их мне
ния:

— Считаю, что Натадзе 
поступил правильно, высту
пив на сессии. Он взял всю 
ответственность лично на се
бя, — сказала Л амара Та- 
буашвили.

— Уже 17 лет не могу до
биться справедливости, — 
говорит Кетеван Чархала- 
швили из Кутаиси. — От 
всего сердца благодарю Но
дара Натадзе за  то, что по
верил, сочувствует нам.

— Сын следователем ра
ботал в Хашури, его звер
ски убили, — говорит Циала 
Бенидзе из Цагери. — Спа
сибо Нодару Натадзе за то, 
что внимателен по отноше
нию к  нам. От имени всех 
женщин в черном хочу по
желать ему долгих лет жиз
ни и здоровья...

— Его выступление смяг
чило наши сердца, в них за
светилась Надежда...

Эка АХАЛКАЦИ.

—  ■П у л ь с  п л а н е т ы —« —

З а в е р ш и л с я  в и з и т  
Де Мэзьера во Францию

П АРИ Ж , 20 июня. (Т А С С ). 
Проблемы , связанны е с  объ
единением' Германии, разви
тием экономического со
трудничества м е ж д у  ГД Р и 
Францией, стели основными 
темами заверш ивш егося се
годня визита премьер-мини
стра ГДР Л . Д е  М эзьера во 
Ф ранцию , в хо де  которого 
он встречался с президен
том Ф . М иттераном , а так
ж е премьер - министром 
М . Рокаром.

Было обсуж дено такж е бу
дущ ее  Н А ТО  и Варшавского 
Д оговора, перспективы соз
дания системы коллективной 
беэопасн о с т и  в Европе. 
Ф . М иттеран и Л. Д е М эзьер 
высказались за скорейш ее 
успеш ное заверш ение вен
ских переговоров по обыч
ным вооруженным силам в 
Европе. Глава правительства 
ГДР высказал -мнение, что 
объединение Германии д ол
жно стать частью общ еевро
пейского процесса.

Он коснулся и военно-по
литического статуса б удущ е
го  государства . По его  сло
вам, участие объединенной

Германии в Н А ТО  будет не
приемлемо для наших вос

точных соседей, если струк
тур а  и стратегия Н А ТО  не 
будут подвергнуты радикаль
ному пересм отру. Он выра
зил надеж ду, что предстоя
щ ая в июле сессия совета 
Н А ТО  на высш ем уровне по
м ож ет решить эту пробле
м у.

В ходе визита премьер- 
министр ГДР обратился к 
ф ранцузским  предпринима

те л я м  с призывом вклады
вать капиталы в экономику 
его  страны . По словам Л. Де 
М эзьера, реконструкция хо
зяйства республики не д о л 
жна превращ аться во «вну- 
тригерм анское д е л о » ,; по
скольку это м ож ет негатив
но отразиться на европей
ском интеграционном про
цессе. По заявлению  М. Ро
кера, Ф ранция готова ока
зать такую  помощ ь, в том 
числе и за  счет увеличения 
инвестиций. Заинтересован
ность в этом выразил после 
встречи с Л . Д е  М эзьером  и 
председатель Национального 
совета ф ранцузских пред
принимателей Ф . Периго.

ПЕРЕЧИСЛЕНЫ В ФОНД 
ДЕМОГРАФИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА
Гурийское садрош о Лан- 

чхутской районной организа
ции перечислило на счет Д е
мограф ического общ ества 
Грузии значительную сум м у . 
А гроф ирм а «Ланчхути» внес
ла 20 тысяч р ублей , коопера
тив «Анасеули» —  10 ты сяч , 
ф о н д  взаимопомощ и при Лан- 
чхутском райкоме партии — 
8 . ты сяч , Ацанская чайная 
фабрика —  5 ты сяч , газета 
«Ланчхутис моамбе» —  ты ся
чу рублей, Ланчхутское об
щ ество слепых —  3.500 руб
лей.

Сум м ы  на счет этого  ф он
д а  перечислили коллективы 
средних и неполных средних

ш кол сел Цкалцминда, Кве- 
мо Аюети, Чочхати, Ниношви- 
ли, Квиани, Нигоити, Гулн- 
ани, Ш ухути , Хадж алии , Грма- 
геле  и други х.

Вм есте с  районной органи- 
зацйей в ф о н д  внесли свои 
сбереж ения и отдельные 
граж дане. По 300 рублей пе
речислили М . М елуа , 3 . Ки- 
лад эе , И. Ц ецхледзе , И . Диа- 
сам и дзе , 200 рублей —  М . 
О рагеелидзе. По сто  рублей 
—  Р. Ч хаидзе и Т . Гугунаеа, 
по 50 рублей —  Е . Сиоридзе , 
3 . Ур уш адэе , Р . Цинцадзе, 
В. Гигинеишвили.

(С РУЗИ Н Ф О РМ ).

Возвращение самолета
РИГА, 20 июня. (ТАСС). 

Сегодня ночью в 2 часа 37 
минут московского времени 
в Рижский аэропорт возвра
тился самолет ТУ-134 В. Как 
уже сообщалось, утром 19 
июня этот авиалайнер, выле
тевший рейсом из Риги в 
Мурманск, был угнан в 
Хельсинки.

Финскими властями за
держан основной виновник 
угона самолета 20-летний 
гражданин СССР Олег Коз

лов, житель Саратова. В со
действии ему подозреваются 
еще два пассажира. Совет
скому самолету было разре
шено продолжить прерван
ный рейс в Мурманск. До
ставив в заполярный город 
пассажиров, ТУ-134В выле
тел в обратный рейс в Ригу.

Советскими компетентны
ми органами в о з  б уждено 
уголовное дело и начато рас
следование о б е т  оятельств 
угона самолета.

* В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

а  д е й с т в и и
«ДЕКРЕТНОГО»

ВРЕМЕНИ
Постановлением Сов1таг Ми

нистров Грузинской С С Р ,'о д о 
бренным внеочередной сес
сией Верховного Совета Гру
зинской С С Р , на территории 
республики отменено дейст
вие искусственно созданного 
опереж аю щ его «декретного» 
времени, вызывавшего боль
шие неудобства в функцио
нировании отраслей народно
го хозяйства и социально
культурной сф еры .

С  2 чесов 24 июня нынеш
него года на территории рес
публики м еняется исчисление 
времени, и стрелки чесов д о л 
жны быть переведены на 
один час назад.

(ГР УЗ И Н Ф О Р М ).

Официальное
сообщение

Президиум Верхов н о г о 
Совета Грузинской ССР ос
вободил Т. Ш . Кабулову от 
обязанностей замести т е л я  
Председателя Президи у м а  
Верховного Совета Грузин
ской ССР в связи с перехо
дом на другую работу.

I
З о л о т о й  С Л И Т О К  

со д н а  м о р я
Н Ь Ю-Й О  Р К , 20 июня. 

(Т А С С ). Брусок золота с ис
панского галеона X V II века, 
затонувш его примерно в 
120 км от побереж ья полу
острова Ф ло рида , поднят со
трудник а м и американской 
корпорации «Си хок дип 
оуш н текнолодж и».

Золотой «кирпичик», веся
щий 672 грам м а, был обна
руж ен и поднят при помо
щи специального глубоко
водного робота в районе, 
гд е  уж е м ного  лет ведутся 
поиски сокровищ  испанской 
эскадры , затонувш ей во вре
м я сильнейш его шторма в 
1622 году.

Первым кораблем , найден
ным здесь а 1985 году иска
телям и затонувш их сокро
вищ, стел галеон «Нуэстра 
сеньора д е  ла Аточа». С  его 
борта было поднято золо
та , корабельной утвари и 
драгоценностей на сум м у бо
лее  400 млн. долларов. Про
ш лым летом  в этом же рай
оне было обнаруж ено ещ е 
одно погибш ее судно. С  по
мощ ью  оборудованного ви
деокам ерой робота специа
листы получили возможность 
увидеть леж ащ ий на глуби
не 450 метров прекрасно со

хранившийся корпус кораб
ля , пушки и даж е лежащие 
на палубе монеты, кружки 
и крест. Используя манипу
ляторы робота, удалось  под
нять корабельный колокол. 
Специалисты выдвигали пред
положение, что они нашли 
галеон «Нуэстра сеньора де 
ла М ерсед», входивший в со
став пропавшей эскадры . О д 
нако подтвердить это или 
опровергнуть пока не у д а
лось, поскольку колокол — 
своеобразная визитная кар
точка кора б л я —  сильно 
изъеден ржавчиной.

Неходка м ож ет дать спе
циалистам новые сведения. 
О бнаруж енные н» бруске 
клейма и печати испанской 
короны аналогичны имею
щ имся на слитках с «Нуэстра 
сеньора д е  ла Аточа» и под
тверж даю т принадлежность 
судна затонувш ей эскадре, 
ш едш ей с грузом  золота а 
Испанию. «Мы считаем , что 
находка очень помож ет нам 
разобраться , какой корабль 
мы нашли», —  считает Дэн 
Бэгли, один из руководите
лей подводных археологиче
ских раскопок, которые в 
скором времени собираются 
провести в этом районе
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Ю билеи

О Р К Е С Т Р У '  « Х О Н И »  — ВЕК
О ркестр  был создан для 

учащ ихся Хонской духовной 
семинарии по инициативе ее 
педагогического коллектива. 
На первых порах им руково
дили отличные м узы канты  — 
Андрей Суслов, Давид Усуп, 
Антон Гаудек. Популярность 
последнего до  сих пор г(Ьм- 
нят старожилы этих м ест. Его 
воспитанники позж е основали 
кооперативный духовой ор
кестр  и систематически участ
вовали во всех праздничных 
м ероприятиях. Тогда духовой 
коллектив обрел знаменитость 
по всей Грузии.

В годы  Советской власти

ности сою зных республик. 
Хонский оркестр занял пер
вое м есто  и бы л. приглашен 
на ВДН Х С С С Р , ем у присвое
но почетное звание «Народ
ный оркестр».

«Хони» участвовал во вто
ром Всесою зном фестивале 
народного тзорчества в горо
д е  М оскве и вновь стал  лау
реатом . И вот ещ е одна 
значительная победа. В м арте 
нынешнего года в Тбилиси 
проходил республика н е к и й  
см отр  - конкурс духовы х ор
кестров Грузии, организато
рами которого были С овпроф  
Грузии и М инистерство куль-

рел путевку в М оскву 
Всес

Ровно наполовину моло
ж е средний возраст его  
участников —  музы кантов 
из небольш ого города Гр у
зии —  Хони .

Этот город  упоминается в 
последней стр о ф е  великого стера Михаила Чемия — Ван^а 
творения Ш ота Руставели в Ч ихладзе. О ркестр  . постоянно 
поэме «Витязь в тигровой шку- 'уч аств ует во всех всесоюзных 
ре». С ним связано имя древ- ф естивалях. В 1977 году он ста-

оркестр  пополнился новыми туры  Грузии. Хонский оркестр 
кадр ам и . В его творческом стал его победителем, приоб- 
развитии и в воспитании мо
лоды х способных специали
стов особую  роль сыграл вир
туозны й м узы кант и капель
м ейстер М ихаил Чемия. О н 
был не только воспитателем , 
но и отличным композитором , 
произведения его  и сейчас 
исполняет оркестр .

В го ды  Великой Отечествен
ной войны Хонский духовой 
оркестр устраивал выездные 
концерты в 'госпиталях и для 
труж еников сел .

П оследние тридцать лет са
м одеятельны м  оркестром ру
ководит ученик капельмей-

для
участия во всесою зном  празд
нике духовой музыки в честь 
45-летия Победы советского 
народа в Великой О течествен
ной войне. В М оскве среди 
многочисленных участников 
граздника из разных стран 
мира —  С Ш А , Италии, Вен
грии и т . д . —  хонцы вновь 
среди призеров. О ркестр от- 
мечен специальным призом  И 
гринял участие в гала-кон
церте праздника.

П с решению Министерства 
культуры  Грузинской ССР и 
Совпрофа республики вековой 
юбилей хснского  оркестра бу
дет отмечен в Тбилиси в июне. 
В торжествах примут участие

духовые оркестры других со
юзных республик, где у ор
кестрантов из Хони много 
друзей .

. Отар ПИРЦХАЛАВА, 
методист Республиканско
го дома художественной 

самодеятельности Совпро
фа Грузни;

Муртаз КУРАШВИЛИ, 
участник оркестра.

*  *  *
Н а с н и м к а х :  специаль

ный приз, который был вру
чен оркестру на Всесоюзном  
празднике духовой музыки в 
Москве; участники оркестра 
«Хони».

Ф ото Рубена Рухкяна 
и Лазаря Мамардашвили.

него грузинского  мы слителя 
М осе Хонели . Хонский д ухо
вой оркестр , который создан 
я 1890 году , такж е вписал не
мало ярких страниц в лето
пись города . Старейш ий о р 
кестр  и сейчас является про
пагандистом  лучш их м узы 
кальных произведений .

новится лауреатом  первого 
Всесою зного ф естиваля, при
нимает участие в марше-пара
д е  традиционного праздника 
духовы х оркестров, проходив
ш его в М инске. Значительным 
событием в творческой био
граф ии оркестра был смотр 
худож ественной самодеятель-

«БАЛЕТ МОНТЕ-КАРЛО» 
В Т Б И Л И С И

С 22 по 30 июня на сцене Тбилисского национального чи» на м узы ку А . Ш ёнберга и
театра оперы  и балета нменн 3 . Палиашвили пройдут гастро- постановкой Энтони Тюдора
ли «Балета М онте-Карло». С обы тие это станет наверняка зна- (хореограф  в разное время 
чительмым в нашей культурной жмзии. Интерес к  предстоя- руководил «Американским 6а-
щим гастр о лям  усиливает и то т ф ак т , что впервые подобное летным театром» и балетом
мероприятие осущ ествлено б е з  вм еш ательства «центра» —  «М етрополитен опера»)— «Ли- 
путем  прям ы х контактов Грузии при участии М инистерстеа стья вянут» (м узы ка А . Д вор

ж ака).иностранных дел республики. 

«Балет М онте-Карло» —  один
из самы х .п р ести ж ны х и бога
ты х традициям и коллективов 
в соврем енном  балетном ми
р е . Полное е го  название —  
«Балет М онте-Керло под по
кровительством Ее Высочества 
принцессы Каролины М онак- 
ской». Помимо этого , труппу 
эту  нередко  им еную т и «Рус
ским балетом»'. О днако назва
ние это употр еб ляется  не в 
см ы сле принадлеж ности к оп
ределенной национальной куль
ту р а , а а том  Специфическом 
значении, .ко то р о е  оно приоб
рело  а начале века. Это  свя
зано с  им енем вы даю щ егося 
мецената и им пресарио С ер 
гея  Д ягилева и тр иум ф аль
ными так назы ваем ыми «Рус
скими сезонам и» его  труппы 
а начале девяти со ты х годов в 
Европе. П осле  см ерти Д яги ле
ва в 1921 го д у  его  балет по
стоянно м енял м есто  и ф орм ы  
своего  сущ ествования, ф и гу 
рировал под разными имена- 

тяги, р аспадался , казалось бы, 
навсегда, но потом рож дался 
вновь. И тем  не м енее , какие 
бы м етам ор ф озы  труппа эта 
ни притерпеаала, она про
долж ала жить как некое худо
ж ественное целое.

История «балета М онте-Кар
ло» исходит от дягилевской ан- 
трепризы . Как  и при его  ж и з
ни, так  и впоследствии М он
те-Карло  постоянно было оби
телью  «Русского  балета». С 
им енам этой труппы  связано 
нем ало имен выдаю щ ихся хо
реограф ов м ира. Здесь  начи
нал ставить саои ранние ш е
д евр ы  Д ж о р дж  Баланчин. 
Впервы е ту т  восстанавливал 
такие свои хрестоматийные 
спектакли , как  «Петруш ка», 
«Видение Розы », «Карнааал», 
«С ильф и ды » , «Полов е ц к и е 
пляски» и д р уги е , М ихаил Ф о 
кин. В разное время труппу 
возглавляли Л еонид М ясин и 
С е р ж  Л и ф а р ь ... На сцене Мон
те -Карло  вы ступали многие 
«заезды » —  А ли си я М аркова 
и Розала Х и гтауэр , А лексан дра 
Д анилова и Ф р е д е р и к  Ф р ан к
лин, Иветг Ш о аи р е и Рене 
Ж анм ер , а  та кж е  м ногие д р у 
гие.

«Балет М онте-Карло» ориен
тирован преж де всего на чи
стую  классику. П оэтом у не 
случайно, что членам этой 
труппы  присущи не только 
блестящ ая ш кола, но и вир
туозная техника и высокий 
академ изм . Вышеперечиблен-

Гастр о л и

ное мастерство удачно сочета
ется  с великолепным владени
ем современной пластикой. 
Именно этот органический, син
тез классики и современности 
и составляет достоинство «Ба
лета  М онте-Карло».

Несомненно, что в дни га
стролей внимание тбилисских 
зрителей в первую очередь 
привлекут ш едевры  Д ж . Ба
ланчина. Наши гости предло
ж ат вниманию публики три 
работы легендарного  балет
м ейстера —  «Виолинный кон- спектакля

Несомненно, интерес грузин
ских балетоманов вызовет по
становка одного из самы х ин
тересны х хореографов совре
менности Джона Ноймайера — 
«Десятой симфонии» (м узы ка 
Г . М алера).

Дж он Ноймайер по проис
хож дению  —  американец, ба
летное образование получил 
в Копенгагене и Л ондоне, ка
рьеру свою начал как танцов
щ ик, работал в «Ш тутгартском  
балете» у  знаменитого Д ж . 
Кранко. Собственные постанов
ки он начал осущ ествлять в 
конце 60-х годов, с 1973 года 
он является худож ественны м 
руководителем  «Гам бургского  
балета» . Постановки Д ж . Ной
майера украш аю т все самые 
престиж нее балетные сцены 
мира. Работает он в разных 
ж анрах: от психологического
багета-драм ы  до бессю ж ет
ных балетных симфоний, в ко
тор ы х каж дый раз находит все 
новые и новые драм атургиче
ские ходы , вытекаю щ ие из 
конкретного образного мира

В нынеш нем своем виде 
«Балет М онте-Карло» возник 
несколько лет назад, и с е го 
д н я  им руководит блестящ ий 
эксперт балетного  искусства 
Жан-Ив Э ск уе р р . О н — воспи
танник знаменитой балетной 
ш колы  М ориса Беж ара, испол
нял ведущ ие партии в его  «Ба
лете X X  века», был «звезДой» 
тр упп  «Гам бур гского  балета» 
и «Н идерландского  танцеваль
ного  театр а» , сотрудничал и с 
балетными коллективами С Ш А . 
Х о р ео гр аф и ческую  и педагоги
ческую  д еятельн ость  Жан-Ив 
Э скуер р  начел в 80-х годах, а 
уж е в 1987 го д у  принцесса Ка
ролина предлож ила ем у пост 
худо ж ествен но го  руководителя 
«Балете М онте-Карло». С у д я  
по нарастаю щ ем у усп еху  кол
лектива, се го д н я  мож но с уве
ренностью  . говорить , -что вы
бор был сделен  удачно.

церт» и «Рубины» (на м узы ку Блестящ им финалом гаст- 
И. Стравинского), а такж е «Те- ролей станет балет «Париж- 
му с вариациями» П. И. Чай- сков веселье» на м узы ку 
ковского . Все эти постановки Ж . О ф ф ен баха , поставленный

Л . М ясиным ещ е в 1938 году 
и с тех пор не сходящ ий со

мож но рассматривать как этап
ны е творения балетного искус
ства, в которы х ярко вырисо
вался стиль Баланчина. В  этих 
балетах блеснут на тбилис
ской сцене две ведущ ие «звез
ды » М онте-Карло  —  Эвелин 
Д езю тер  и Ф р е д е р и к  Оливье- 
ри.

П ом им о это го , в репертуаре 
«Балета М онте-Карло» пред
ставлены работы  знаменитых 
соврем енных хор еогр  а ф  о в: 
Д ж она Н ойм айера, Иржи Ки- 
льяна, Энтони Тю дора.

Ж анр абстрактного балета 
будет представлен балетом 
Иржи Кнльяна (он —  худ о ж е
ственный руководитель «Ни
д ерландского  танцевального 
театра») —  «Преображ ение но-

сцены. Э тот яркий, красочный 
спектакль заверш ается ф еер и 
ческим зрелищ ем —  неста
реющ им Канканом.

Д ум ается , что гастроли «Ба
лета М онте-Карло» вызовут 
интерес тбилисских зрителей, 
и высокое мастерство группы 
никого из них не оставит ра
внодушными.

Лонда Э С А Д З Е .

*  *  *

Н а  с н и м к е :  сцена из ба
лета Д ж . Ноймайера «Д еся
тая сим фония». Солисты  Эве
лин Д езю тер  и Николя М юзин.

ТЕЛЕФОН ДЛЯ МНОГОДЕТНОЙ СЕМЬИ...
Если сделать анализ заяв- то ей остается слезно просить 

лений многодетных матерей в поддерж ки городского . жен- 
жилсовет города ПоТи за  по- совета, расписывая в заявле- 

можно прий- нии все трудности безтеле-следнее время 
ти к выводу, что в городском  
узле связи происходят значи
тельные явления. Так оно и 
есть . Автоматическая теле
фонная станция расш иряется, 
и причем настолько, что по-

Т  ребует  
р е ш е н и я

фонного воспитания де.тей, 
хотя в этом никто не сомне* 
веется*

Надо отдать долж ное го
родском у узлу  связи —  там , 
гд е  были технические возмо
жности , на основании этих хо
датайств телефон установи
ли, но, согласитесь, подобные 
жесты  милосердия, вопроса, в 
принципе, не решают. А  как 
быть в будущ ем? По мнению 
членов городского женсове- 
та, выход из положения есть. 
М инистерству связи респуб
лики нужно отказаться от показатель телефонизации на

селения Поти будет лучш е которых положений о льготах, 
сою зного. Наконец-то годам и ИСХодящ их из сою зного ми- 
том ящ иеся в очереди потен- нистерства, проявить большую 
циальные абоненты получат самостоятельность и устано- 
это элементарное, но незаме- вить свои правила. Здесь ему 
нимов благо циаилизации. Со- 1л„ тс ,  шйро„ ов по-
гласно законным льготам , мно- г
гим поставят телефоны и вне лв деятельности в пользу раз- 
очереди, в том числе и ма- вития дем ограф ического  дви- 
терям  - героиням . П равда, их жения Грузии. Имеется в виду 
в городе раз-два и обчелся,
зато просто многодетны х, сла
ва богу, несколько сотен. Ни
какого правила, г в р антиру- 
ю щ его им установку телеф о 
на вне очереди , не сущ еству
ет. Так, если у  женщины д е
сять несовершеннолетних д е 
тей, проблема для нее реш е
на. ну а если девять, восем ь....

правило, при котором семьям  
имеющим троих несовершен
нолетних детей , телефоны  ус
танавливаются вне очереди 

А  как отнесутся к этому 
предложению  в М инистерстве 
связи?

Русудан ИЛАШВИЛИ. 
(Корр. «Зари Востока»).

ПЕСНЯ СБЛИЖАЕТ 
Н А Р О Д Ы

Недавно в Гори завершился, ставший уже традиционным, 
III Международный фестиваль хоровой музыки. В концертах 
приняли участие хоровые коллективы из Лиона (Франция), 
Пампалоны (Испания), Еревана, Сухуми, Тбилиси, Телави, Гори. 
Фестиваль явился важнейшим шагом на пути к возрождению 
и пропаганде богатейших традиций национальной песенной 
культуры. Он не просто стимул к повышению профессиональ
ного уровня наших исполнительских сил, но и подлинный 
праздник дружбы.

О Б Ъ Я В Л Е Н И И
ВНИМАНИЮ

ЗАИНТЕРЕСОВАННЫХ
Л И Ц

Украш ением программы стал 
лауреат м еж дународны х кон
курсов, индивидуальный член 
Европейской федерации мо
лодежных хоров «Европа-Кан- 
тат», женский камерный хор 
Горийского музы кального учи
лища, который вот уж е двад
цать лет возглавляет замеча
тельный музы кант, народный 
артист республики Ш алва Мо- 
сидзе. Сущ ествование в Гру
зии исполнительского коллек
тива столь высокого класса, с 
большим успехом дем онстри
рую щ его свое искусство во 
многих странах мира, и обу
словило возможность прове
дения у нас международного 
фестиваля хоровой музы ки.

«Горййский женский кам ер
ный хор , —  отметила беседуя 
с нами м узы ковед из Киева 
Г . Степаненко, —  коллектив 
высочайшего класса, покоряю 
щий яркостью тембровой па-

П ослесловие  
к событию

лйтры, красотой альтовых го
лосов, впечатляющей интер
претацией исполняемых про
изведений, ■ прекрасным ощ у
щением современного компо
зиторского мыш ления». Д ей
ствительно, коллектив этот 
прекрасно исполнил произве
дения уж е признанного мастера 
современной грузинской хоро
вой музы ки И. Кечахм адзе, су
мевшего создать оригиналь
ный собственный творческий 
стиль. Ш ироко было представ
лено и творчество горийского 
композитора Д ж . Бегларишви- 
ли (кстати, не только в репер
туаре этого коллектива) — 
композитора, прочно стоящ е
го на национальной м узы каль
ной основе, широко исполь
зую щ его богатый арсенал при
емов народного исполнитель
ства.

Высокую исполнительскую 
культуру продемонстрировал 
камерный хор Гостелерадио 
Армении, руководимый Тигра
ном Экекяном . Звуковой д и а
пазон этих исполнителей очень 
широк.

Яркое впечатление оставил 
лауреат меж дународны х кон
курсов детская интернацио
нальная хоровая капелла Д во р , 
ца учащейся молодеж и А б ха
зии, руководимая Гурамом Ку- 
рашвили. М олодые артисты 
продемонстрировали отличную 
техническую выучку, владение 
солидным репертуаром , вклю
чающим произведения различ
ных стилей, образцы народной 
музыки.

Хотя рамки газетной статьи 
не позволяют остановиться на 
всех участниках ф естиваля в от
дельности, все ж е хочется ска
зать доброе слово- о каж дом . 
Камерный хор Хорового м узы 
кального общ ества Грузии (р у
ководитель Ш . М осидзе) при
влек внимание специфическим 
«мосидзевским» нервом инто

нирования. Ж енский камерный 
хор Телавского музыкального 
училища (руководитель П. Де- 
муришвили) — чистотой зву
чания. Хорош о справился с 
серьезными творческими за
дачами женский камерный хор 
Тбилисского III музыкального 
училища (руководитель Л. Пут- 
карадзе). Весьма перспектив
ным представляется женский 
камерный хор Батум ского му
зыкального училищ а (руково
дитель М . Л ом татидзе), с  осо
бым подъемом исполнивший и 
сочинения, «своего» автора — 
композитора И. Барданашвили.

Традиции национального на
родно-песенного искусства с 
особой силой высветились в 
выступлениях ф о л  ьклорных 
коллективов из Гори, Лентехи, 
Тбилиси (ансамбль «Мтиэби»), 
Горийский муж ской хор, воз
главляемый М . М цуравишвили, 
помимо народных песен, ис
полнил и образцы современ
ной грузинской м узы ки . Прият
ным сюрпризом явилось не 
предусмотренное программой 
фестиваля выступление ф ольк
лорного хора мальчиков — 
«Картли» при горийском Д вор
це учащейся молодежи под 
руководством Г. Садзаглиш ви- 
ли. Можно надеяться, что в 
скором будущ ем  этот только 
начинающий свой творческий 
путь коллектив станет полно
правным участником многих 
представительных музы каль
ных форумов.

Что же касается двух зару
бежных коллективов —- вокаль
ного ансамбля а капелла из 
Лиона, и Камерного хора из ,| 
Памплоны, то ф ранцузы  поко
рили легкостью  и изящ еством 
исполнительской манеры, . ис
ключительной естественностью  
пения.

Гости из Лиона продемон
стрировали • особую  культуру 
любительского музицирования, 
столь распространенную во 
французском  быте прошлых 
столетий. О тсю да и соответст
вующий репертуар , большую 
часть которого представляют 
образцы ренессансной и сред
невековой музы ки.

Камерный хор из Памплоны— 
такж е лю бительский коллек
тив. Однако в отличие от сво
их ф ранцузских коллег он 
приближается по своему ис
полнительскому стилю к со
временным профессиональным 
коллективам .. Х ор  этот поко
рил слуш ателей красотой те м 
бровых красок, особой пласти
кой голосоведения, исключи
тельной ансамблевостью .

Ярким был заключительный 
концерт.' М ощный объединен
ный хор исполнил песню «Су- 
лико». Руководил хором пре
зидент Европейской ф ед ер а
ции молодеж ных хоров «Евро- 
па-Кантат», кавалер ордена По
четного легиона М арсель Кор
нелю. Он ж е сделал офици
альное сообщ ение о том , что 
отныне «Сулико» войдет в ре
пертуар всех м олодеж ны х хо
ров фестиваля «Европа-Кан- 

■ тат».
Нана ЛОРИЯ, 

музыковед.

гагпгягапидЕканвзвявкцдаивдзваввнаввЕНваввнав
Ф у т б о л,
арбитры  и фанаты

Все решилось на последних 
минутах. На 88-й минуте после 
точной передачи Ф еллера 
счет открыл Литтбарский — 
1 :0 .  А  спустя две минуты — 
перед финальным свистком 
Ринкон восстановил равнове
сие — 1 : 1 .

«Думаю, что шансы англичан на возвращение в розыгрыши 
клубных континентальных кубков весьма призрачны». Эти слова 
принадлежат президенту Европейской ассоциации футбола 
(У Е Ф А ) шведу Йоханссону.

С казаны  были они после за
верш ения матча А н гли я —  
Голландия на чемпионате мира 
в Италии. Эта встрече, состояв
ш аяся в городе Кальяри , на 
острове Сардиния привлекла 
всеобщ ее внимание. Но дело  
тут не в м астерстве команд- 
соперниц (оно традиционно 
на высоком уровне). Речь идет 
о ф анатах этих сборных. А н 
глийские, так называемые, лю 
бители ф утбола уж е давно из
вестны в Европе своим буй
ным нравом. Именно они 
спровоцировали ■ побоищ е на 
брю ссельском  стадионе «Эй- 
зель» несколько лет назад во 
время финального матча на 
Кубок чемпионов. Именно пос
ле Этого случая клубы этой 
страны были отлучены от кон
тинентальных турниров. О т 
британских фанатов не отста
ют голландские.

Ещ е д о  старта чемпионата 
мира стало известно, ч ю  про
тивоборствую щ ие стороны д о 
говорились «выяснить отноше
ния». Их встреча была назна
чена в Кальяри в день матча 
своих команд. К счастью , кро
вопролития удалось избежать. 
В день игры на улицах города 
патрулировали около восьми 
тысяч полицейских, ещ е 1.800 
находились на стадионе. Блю 
стители порядка Италии при
ложили немало усилий, чтобы 
унять буйные головы . Ещ е д о  
матча были задерж аны 60 че
ловек. Затем  в одном из ба
ров арестованы д ва  пьяных 
англичанина, крошивших посу

д у  и избивших официантов...
Вообщ е тем а о р азгуле  бо

лельщ иков занимает, пожалуй, 
сейчас второе после ф утбола 
м есто  на страницах газет и 
журналов. Они пестрят сооб
щениями о схватке фанатов 
Ф Р Г  и Ю гославии, разбитых 
маш инах, витринах магазинов. 
О  том , что для безопасности 
чемпионата мира мобилизова
ны 45- тысяч полицейских, ка
рабинеров, служащ их финан
совой гвардии. В их распоря
жении два военных корабля, 
десять  транспортных самоле
тов , 301 вертолетов, две ты ся
чи машин, 200 бронированных 
автосредств ,и' так далее . К 
счастью , пока положение кон
тролируется .

А  чемпионат; несмотря ни 
на что, продолж ается. С его дня 
выявятся победители группо
вых турниров, ’ которые про
долж аю т спор за Кубок мира. 
На утро 20 июня этого права 
добились сборные Италии, 
Ч С Ф Р , Камеруна, Румынии, 
Аргентины , Бразилии, Ф РГ , 
Ю гославии, Колумбии и Бель
гии. Предварительное соревно
вание определило и лучших 
арбитров. Это австриец Коль, 
ю гослав Петрович, аргентинец 
Л остау, итальянец Ланезе, 
швейцарец Ретлис б е р г е  р, 
ф ранцуз Вотро й др уги е .

Чемпионат оказы вает свое 
влияние и на обстановку в не
которых регионах мира. Как 
сообщ ается, во время тран
сляции футбольных матчей, в 
Бейруте практически стихает

перестрелка м еж д у  противо
борствующ ими группировками.

А  в эти дни организаторы 
соревнования подсчитывают' 
количество телезрителей . Уж е 
стало известно, что рекордное 
количество собрал матч Ита
лия —  С Ш А  —  25,7 миллиона 
человек. На втором м есте  в 
этом отношении встреча Ита
лия —  Австрия —  23,9 миллио
на человек.

Во вторник состоялось три 
игры. В М илане играли сбор
ные Ф Р Г  и Колумбии. Ком ан
да Ф едеративной Республики 
Германии на данном чемпио
нате завоевала высокий авто
ритет своей уверенной, целе
устремленной игрой. Их сопер
ники выступали скром нее. Ви
димо, это наложило свой от
печаток на начало встречи. Ев
ропейцы начали ее как-то са
моуверенно. Они бы стро до
бились перевеса в центре поля 
и осадили ш траф ную  площ ад
ку соперников. Вот один на 
один с вратарем Икуита вышел 
Клинсман, затем  шанс открыть 
счет упустил Ф елле р . Казалось, 
немцы добью тся своего . О дна
ко время ш ло, а результата 
не было. Более того , колум 
бийцы выровняли положение.

Вот —  Вальдерам а выводит 
на удар Ф ар д о , но мяч летит 
мимо цели. Были ещ е момен
ты , но колумбийцы их не ис
пользовали.

Первый тайм матча был от
мечен ж есткой, а порой и гру
бой игрой, так что в перерыве 
в раздевалках обеих сборных 
побывал представитель М еж ду
народной федерации, преду
предивший футболистов о не
обходимости вести корректную  
борьбу.

Если вы хотите выйти на ми
ровой рынок со своей продук
цией или услугам и , обращай
тесь к нам. Ф ирм а «Интерин- 
форм консалт» с о в м естного 
предприятия «Лаикс-М осква» 
поможет вам разместить свою 
рекламу в С Ш А  и Канаде, а 
такж е подыскать партнеров в 
том виде деятельности , в ко
тором вы заинтересованы. Это 
могут быть: консультации по 
ведению бизнеса, подбор пар
тнеров, реклама вашей д ея
тельности и продукции.

Ам ериканская фирма «Ле 
Монти» издает в С Ш А  спрэ- 
вочник «Советские предприя
тия —  потенциальные партне
ры американских компаний», 
содержащ ий предложения .о 
сотрудничестве в области соз
дания совместных предприя
тий по экспорту и импорту то
варов.

Справочник и его еж емесяч
ные дополнения ложатся на 
стол более чем 5.000 амери
канских бизнесменов, заинте
ресованных в сотрудничестве 
с  советскими предпринимате
лями.

Наша фирма предлагает ус
луги по размещ ению  рекламы 
товаров и деятельности совет
ских государственны х и коопе
ративных предприятий и орга
низаций в издаваемом фирмой 
«Ле Монтц» справочнике.

В Риме на О лимпийском ста
дионе играли сборные Италии 
и Чехословакии, уж е обеспе
чившие себе право выступать 
в следую щ ем этапе чемпиона
та. Наверное, не ошибемся 
если скаж ем , что наибольшую 
опасность для  обороны гостей 
представлял маленький, юркий 
Скилаччи, который вместе с 
Баджио впервые вышел на по
ле в стартовом составе.

Именно Скилаччи на девятой 
минуте головой послал мяч в 
ворота чехословацкой коман
ды —  1 :0 .

Но чехословацкие футболи
сты не оробели . Их игроки 
Скухравы , Гаш ек, Хованец 
имели возмож ность сравнять 
результат. С кухравы  даж е за
бил гол. Но арбитр отменил 
его , Посчитав, что ф орвард на
ходится в положении «вне иг
ры». На наш взгляд , решение 
это со м н и тел ьн о е .'А  в конце, 
игры Баджио, пройдя с мячом 
с центра поля, Забил изуми
тельный по красоте второй 
гол.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ.

Публикация одной полосы 
(125X215 мм) в черно-белом 
исполнении стоит 12.000 совет
ских рублей. Стоимость пуб
ликаций дробных частей по
лосы (3/4, 1/2, 1/3, 1/4) пропор. 
цйонально меньше. Минималь
ный размер публикации 1/4 
полосы. ;

Справки по т е п  ефонам: 
137-46-08, 379-64-95, 241-98-09.

Рекламное агентство 
РПО «Росторгреклама».

21 И Ю НЯ

Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

>
9.15 — Футбол. Чемпионат ми. 
ра: сборная Швеции — сбор
ная Коста-Рики. 2-й тайм - (из 
Италии). 13.00 —  В полдень. 
15.50 —  Информационный вы
пуск. 16.00 —  Для слушателей 
телекурса. Грузинский язык н 
литература (анализ домашних 
заданий). ; 16.30— В дни школь
ных каникул. Телевизионный 
кинозал для юношества «Цис-  ̂
кара». Художественный фильм. 
17.55 —  Для абитуриентов. 
Биология. 18.25 —  Для школь
ников — Э. Эксанишвили — 
«Деда зна —  сокровище гру
зинского народа». 18.45 — 
Объявления. 18.50 —  Переда
ча а  благотворительном об
ществе «Катарзис». 19.10 — 
Моамбе. 19.45 —  Футбол. 
Чемпионат мнра: сборная Бель, 
гни —  сборная Испании (из 
Италии). В перерыве — 20.45— 
Дзилиспирули. 22.00 — Время. 
22.40 —  На заседании Совета 
Министров Грузинской ССР. 
23.00 -г- Балет Монте-Карло в 
Тбилиси. 23.45 —  Футбол. Чем- 
пиоиат мира: сборная Ирлан
дии —  сборная Голландии (из 
Италии).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММ 
16.30 —  Дублирование I п; 
граммы Грузинского ТВ. 18 
— Короткометражный ху; 
жественный фильм «Необь 
новенный рейс». 19.10 — *■ 
амбе. 19.45 —  Телекурс. О 
зика.

В ещ е. одном  матче, состо
явшемся в этот день, сборная 
Ю гославии 'победила команду 
О А Э  —  4 : 1 .  Голы у ю госла
вов забили Суш ич, Панчев 
(два), Просинечки.

Кац и всегда , на чемпиона
те определяю тся и бомбарди
ры. На утро 20 июня по три 
мяча забили М ичел (Испания), 
а такж е Ф е л ле р  и М аттеус 
(оба -  Ф Р Г ).

Редактор 
В. КЕШЕЛАВА.

Москва
■

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.
7.30 —  «120 минут». 9.30 — 
«Война». Художественный те
лефильм. 4-я серия. 10.45 — 
Футбол. Чемпионат мира. 
Сборная Бразилии —  сборная 
Шотландии. 2-й тайм. 11.45 — 
Коллаж. 13.30, 19.00 —  Время.
17.30 —  ТС Н . 17.45 — Науч
ный вестник. 18.30, 19.10 —
«50x50». Приложение к пере
даче «..*До шестнадцати и 
старше». 20.35 —  Мультфильм. 
20.45 —  «Война». Художест
венный телефильм. 5-я серия.
22.00 —  Время. 22.40 — Акту
альное интервью. 22.50 —  На 
IX Международном конкурсе 
им. П. И. Чайковского. 23.10— 
«Весна в Вене. Й. Штраус». ТВ 
Австрии. 23.45 —  Футбол. Чем
пионат мира. Сборная Ирлан
дии —- сборная Голландии.
2.00 —  ТСН.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
9.15 —  Футбол. Чемпионат ми
ра. Сборная Швеции —  сбор 
ная Коста-Рики. 2-й тайм. 10.15 
«Ребятам о зверятах». 10.45— 
Фильм —  детям. «Долгая па 
мять». 1-я серия. 18.00 — На 
IX  Международном конкурсе 
им. П. И. Чайковского. 19.00 — 
Время. 19.30 —  Спорт дл* 
всех. 19.45 —  Футбол. Чемпи 
оиат мира. Сборная Бельгии— 
сборная Испании. 22.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!»
22.15 На Российской пар 
тийной конференции.
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